
Не пора ли выпустить животных  
из зоопарков - 10:00

День открытых 
зверей:

Продолжение на  стр. 13   ‣

Ирина ВИКТОРОВА

Мы узнали, какие 
надбавки получают Елена 
Проклова, Алла Пугачева, 
Елена Яковлева, Лариса 
Долина, Юрий Стоянов 
и другие знаменитости.

Конечно, для артиста возраст не главное. 
Они порой до самой смерти готовы выхо-
дить на сцену на радость публике. А пока 
им присылают сценарии, дают роли в теа-
тральных постановках и зовут на заказни-
ки, у них есть приличный доход. 

За роль 
пенсионера 
артисту 
платят в меру

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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аПочему Россия не ставит 
Украину на место?

Читайте на  стр. 6   ‣

Вопрос политолога из Киева:
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Академик РАН Александр СЕРГЕЕВ: 

О причинах  
глобального потепления  
и будущих нобелевских  
лауреатах
Читайте на стр. 8 - 9   ‣
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Алина МАКЕЕВА 

Уже в 37 регионах 
России превышен 
недельный 
эпидемический 
порог.

Пока главное внимание 
сосредоточено на бушую-
щем в Китае коронавирусе, 
у нас в стране (как и в це-
лом в Европе) начинается 
сезонный рост заболевае-
мости ОРВИ и гриппом. Как 
сообщает Роспотребнад-
зор, сейчас в 37 субъек-
тах Российской Федерации 

превышен недельный эпид-
порог. Больше всего грип-
пуют дети школьного воз-
раста - 7 - 14 лет. Во многих 
населенных пунктах школы 
ушли на карантин. Среди 
вирусов, отправляющих 
россиян на больничный, 
больше всего респиратор-
ных (их терапевты обычно 
обозначают в карточке как 
 ОРВИ). Но растет и доля 
вируса гриппа (о разли-
чиях между ними читайте 
на сайте kp.ru). Он опасен 
большим риском ослож-
нений. Поэтому в ближай-
шие несколько недель 

особенно внимательно от-
носитесь к профилактике:
• в местах массового ско-
пления людей, при посеще-
нии поликлиник носите ме-
дицинскую маску;
• обязательно мойте руки 
с мылом при возвращении 
с улицы и вообще делайте 
это почаще;
• хорошо проветривайте по-
мещения и чаще проводите 
влажную уборку.
Самое правильное - приви-
ваться от гриппа, но делать 
это нужно было как минимум 
за неделю до подъема забо-
леваемости. То есть сейчас 
уже поздно.

Об эпидемии корона-
вируса - на стр. 2 ‣

А грипп не спит! Кот спас хозяйку 
во время пожара
Андрей МОСКВИЧЕВ 
(«КП» - Челябинск»)

Животное вовремя 
почувствовало 
запах гари.

Спокойный сон Дины Ни-
колаевны прервался на са-
мом интересном моменте. 
Ее кто-то трепал по лицу, 
а потом укусил за щеку. 
Она открыла глаза. На 
нее с испугом смотрел ее 
усатый Лешка. В воздухе 
пахло гарью, комнату уже 

заволакивало дымом. Кот 
громко мяукнул, женщина 
торопливо слезла с крова-
ти и увидела, что на кухне 
пылает огонь. Схватив кота 
под мышку, она набросила 
на себя пальто и выбежала 
из квартиры. От соседей 
вызвала пожарных. Когда 
огонь потушили, 79-лет-
няя пенсионерка недо-
считалась холодильника и 
плиты. Оказалось, что во 
всем виновата проводка, 
а за спасение надо бла-
годарить кота Лешку. Для 

него Дина Николаевна да-
же вызвала парикмахера. 
Из шерсти вычесали всю 
сажу, чтобы он не нагло-
тался ее, вылизывая себя. 
Брить усы не стали, Лехе 
хоть и 15 лет, а он все еще 
парень-огонь.

Газета нашего города ★ Тюмень
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КЛУБ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ
Правила покупок 
в интернет-магазинах: 
доставка, отзывы, 
виртуальная карта

ЗВЕЗДЫ
Певица Наталья 
Штурм поведала, 
как сбежала 
от мужа-тирана

ФОТОРЕПОРТАЖ
«Рыжие будни»: 
один день 
на службе с корги-
полицейским 

МАМА И МАЛЫШ
Психологи 
рассказали, 
какие сказки читать 
детям на ночь

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

КИТАЙСКИЙ 
ВИРУС-УБИЙЦА

ЗАРАЖЕНЫ

43 138
человек

Данил СВЕЧКОВ, 
Юлия СТАЛИНА 
(«КП» - Екатеринбург»)

Из Екатеринбурга 
в Поднебесную 
доставили 90 кг 
препарата от гриппа.

Лекарство триазавирин 
уральские ученые разрабо-
тали еще в советские годы, 
но на волне эпидемии ко-
ронавируса о нем загово-
рили снова - представители 
екатеринбургского завода-
изготовителя написали в 
Китай и предложили взять 
препарат для исследова-
ний. 

Разработчики полагают, 
что триазавирин вполне 
способен противостоять 
новому вирусу. Последо-
вал ответ - генеральное 
консульство КНР в Ека-
теринбурге выступило с 
просьбой о поставке, и в 
конце минувшей недели 
90 кг отечественного пре-
парата улетело в Харбин, 
оттуда его могут доставить 
в любую точку охваченной 
эпидемией страны. Такого 
количества препарата хва-
тит на большое количество 
пациентов, но сможет ли 
лекарство одолеть корона-
вирус, пока вопрос. Китай-
ские медики сейчас зани-
маются его тестированием.

- Наш препарат хорошо 
справляется с так называ-
емыми РНК-вирусами, к 
которым как раз и относит-
ся коронавирус, - объяс-
нил «КП» Владимир Руси-
нов, профессор Уральского 
федерального универси-
тета, один из разработчи-
ков препарата. - И все на-
ши опыты показывают, что 
есть теоретический шанс, 
что триазавирин подей-

ствует на этот новый ки-
тайский вирус.

ДЕЙСТВУЕТ ТОЛЬКО 
ВНУТРИ ОРГАНИЗМА

Разработка триазавирина 
началась около 36 лет на-
зад, когда Уральский по-
литехнический институт 
включили в программу по 
созданию противовирус-
ных средств.

- На кафедре органиче-
ской химии велись работы 
по созданию аналогов при-
родных соединений, ко-
торые входят в состав ну-
клеиновых кислот, в том 
числе вирусных, - вспоми-
нает Олег Чупахин, научный 
руководитель Института ор-
ганического синтеза Ураль-
ского отделения РАН. - Толь-
ко наши вещества-аналоги 
отличались высокой кон-
центрацией азота. Предпо-
лагалось, что это многоазот-
ное вещество, встроенное 
в спираль РНК или ДНК, 
которую строит вирус, его 
и убьет. Сначала препарат 

проверяли на заключенном 
в пробирку вирусе. Но во 
время пробирочного этапа 
лекарство почему-то никак 
не подействовало на возбу-
дителей болезни.

- Но в Ленинградском 
научно-исследовательском 
институте гриппа, с кото-
рым мы работали, была 
дотошная профессорша, 
экспериментатор-вирусолог 
Вера Ильенко, - говорит 
Олег Чупахин. - Она чув-
ствовала, что вещество 
должно быть эффективно, 
и попробовала его действие 
на куриных эмбрионах, 
зараженных гриппом. И 
во  время этих испытаний 
увидела, что препарат вы-
сокоэффективен! То есть 
вне организма он не дей-
ствует, а в организме ра-
ботает.

ПОМОЖЕТ 
ОТ НЕДУГА?

Новый препарат стали 
называть триазавирином 
по названию фрагмента мо-

лекулы триазина, который 
входит в его состав. Но с 
распадом СССР разработки 
приостановили.

Лишь с появлением пти-
чьего и свиного гриппа о 
препарате снова вспомни-
ли, ученым пришлось за-
ново проводить все докли-
нические испытания. Но  
эффективность препарата 
была доказана. Разрешение 
на продажу лекарства появи-
лось в 2014 году. Сейчас его 
производят в Новоуральске.

Однако окончательно 
сказать, поможет ли раз-
работка уральских ученых 
против китайского виру-
са, можно будет лишь по-
сле проведения исследова-
ний, которыми и занялись 
китайские медики.

В Новосибирске 
разработали 
маску - убийцу 
вирусов
Анна ПАШАГИНА 
(«КП» - Новосибирск»)

Но производство еще 
не запущено - изобретатели 
ждут инвесторов. И, скорее 
всего, это будут китайцы.

Разработкой супермасок, которые не 
только защищают дыхательные пути, но и 
убивают вирус гриппа, а также некоторые 
бактерии, новосибирские ученые зани-
мались больше года. Казалось бы, все 
просто: на тряпочный вкладыш наносятся 
частицы серебра или другие соединения.
Но такая маска будет обладать не только 
антибактериальными, но и антивирусными 
свойствами.

- Свойства масок проверены в цен-
тре вирусологии «Вектор». Испытания 
проводили на вирусах гриппа А и B, а 
также других различных модификаци-
ях. Вирусы не смогли выжить на этом 
защитном слое, - рассказал директор 
Института химии твердого тела и 
механохимии, член-корреспондент 
СО РАН, доктор химических наук 
Александр Немудрый.

Внешне маска ничем не отличается от 
обычной, кроме цвета (из-за серого вкла-
дыша), а вот ее свойства впечатляют.

- Если обычную маску можно носить 
два часа, и то она пропускает вирусы, 
маску с нашим вкладышем можно но-
сить сутки или чуть меньше. Вирусы бу-
дут проникать, сталкиваться с серебром 
и погибать, - объясняет профессор.

Ученые не знают, когда смогут по-
ставить производство масок на поток, 
но надеются, что Китай захочет приоб-
рести чудо-средство. Испытание коро-
навирусом маски еще не проходили, и 
научные сотрудники пока не могут этого 
сделать - у них нет штамма вируса, на 
котором можно было бы провести по-
добные испытания.
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Хроники 
коронавируса 

на Радио «КП»: 
последняя 

информация - 
каждый час 

в нашем эфире

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Данные
на 11 февраля
2020 года

ВЫЗДОРОВЕЛИ

4284
человека

УМЕРЛИ

1018
человек

Как распространение 
нового вируса повлияет 

на мировой туризм, 
что предпринимают в качестве 

профилактики разные страны, советы 
врачей и другие материалы читайте 

на сайте kp.ru

Отправленного в Китай лекарства хватило бы для лечения тысяч и тысяч 
пациентов, вот только будет ли российский препарат эффективен в борьбе 

с коронавирусом, пока вопрос. 

В Китае попробуют справиться 
с коронавирусом российским лекарством

FM.KP.
RU
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Дмитрий СТЕШИН

В США состоялась 
премьера фильма 
с длинным, 
но говорящим 
названием - 
«Украинский 
обман. Импичмент. 
Наличные Байдена. 
Массовые 
убийства».

Разумеется, причи-
на появления этого 
фильма - не внезапное 
прозрение Америки. А 
всего лишь внутрипо-
литическая борьба в 
США, затяжной кон-
фликт двух правящих 
американских пар-
тий - республиканцев 
и демократов. Автор 
фильма - экс-советник 
президента Дональ-
да Трампа, политолог 
Майкл Капуто. Основ-
ная мысль фильма, его 
нерв - совершенно бес-
прецедентное вмеша-
тельство американских 
политиков-демократов 
во внутренние дела 
Украины, далекой и чу-
жой страны. В фильме 
называются их фами-
лии, у нас они тоже на 
слуху: Джозеф Байден, 
бывший вице-президент 
США, демонстративно 
сидевший в кресле пре-
мьера Украины. Вик-
тория Нуланд, бывший 
представитель госдепа 
США, раздававшая на 
майдане печенье. И 
американский милли-
ардер Джордж Сорос, 
соавтор всех последних 
«цветных революций» 
на постсоветском про-
странстве и Ближнем 
Востоке.

Разумеется, эта до-
кументалка - сигнал о 
начале предвыборной 
кампании в США, 
увесистый булыжник 
в политических про-
тивников Трампа. Но 
это и факты, которые 
до сих пор отрицались 
либо замалчивались в 
США, Европе и на са-
мой Украине. Слиш-
ком они были неудоб-
ны для Запада и Киева. 
И вот теперь они обре-
ли неоспоримый ста-
тус.

Что же говорится в 
этом кино?

«Проблемы Украины 
начались не с Трампа, 
а много лет назад, с 
убийств на майдане, 
где за 20 минут были 
убиты 100 человек» - с 
этих слов начинается 
50-минутный фильм.

«180 миллионов дол-
ларов Сорос потратил 
на Украине, при Обаме 
мы поддерживали Со-
роса на 100%, сегодня 
я вижу след Сороса по 
всему миру, в Европе и 
за ее пределами,» - го-
ворит за кадром Майкл 
Капуто. По его мне-
нию, госпереворот на 
Украине - это коммер-
ческий проект. При-
быль извлек Петр По-
рошенко, его для этого 
и привели к власти. Но 
сначала была пролита 
кровь. Группы снай-
перов для убийств на 
майдане организовы-
вали будущий спикер 
парламента Украины 
националист Андрей 
Парубий и лидер оппо-
зиции Сергей Пашин-
ский. А самих снай-
перов нашел и привез 
экс-президент Грузии 
Михаил Саакашвили.

Майкл Капуто рас-
пахивает окно в го-
стинице «Украина» и 
показывает Институт-
скую улицу Киева, где 
погибла «небесная сот-
ня». По его мнению, 
именно в этом номере 
и сидела одна из снай-
перских групп.

Версия вполне реаль-
ная. Корреспонденты 
«КП» (работавшие в 
то время на майдане) 
лично видели и слыша-
ли: этих снайперских 
групп был добрый де-
сяток, огонь велся бук-
вально со всех сторон. 
Просто у снайперов 
не было задачи «побе-

дить «Беркут» (спец-
наз милиции) на май-
дане». Им нужны были 
жертвы для провоци-
рования и легализации 
гос переворота. Скрыть 
сознательный расстрел 
майдановцев можно 
было только стреляя 
во все стороны, без си-
стемы. Неизвестный в 
маске комментирует на 
кадрах фильма:

«Приказ был стре-
лять по «Беркуту» и 
по людям, провоциро-
вать хаос. Это началось 
20 февраля 2014 года 
около 8 утра… Нас бы-
ло двое. Сначала я от-
крыл окно, и мой друг 
выстрелил. Потом мы 
поменяли позицию, и я 
взял винтовку. И так 
мы выстрелили все 
5 патронов», - говорят 
грузинские снайперы. 
Они в очередной раз 
подтверждают вер-
сию, что их вербовкой 
и доставкой на май-
дан занимался сорат-
ник Саакашвили некий 
Мамука Мамулашви-
ли. Он тоже нашел се-
бя на постмайданной 
Украине, став коман-
диром «Грузинского 
легиона», корреспон-
денты «КП» снимали 
потом их флаги, раз-
вевающиеся на пози-
циях под Мариуполем 
в Донбассе.

Еще эпизод из филь-
ма - снайперам было 
дано задание ликви-
дировать Януковича. И 
после этого кто-то бу-
дет продолжать утверж-
дать, что зря Янукович 
бежал с Украины? Ему 
ничего не угрожало?

Самое неприятное в 
этом фильме - оценка 
американскими совет-
никами и дипломатами 

украинского «рабочего 
материала»:

«Они приезжали к 
нам, как к туземцам» 
или «У Нуланд для всех 
подопечных были клич-
ки: у Яценюка, Парубия, 
Тягныбока, Пашинско-
го, Порошенко… клич-
ки короткие, как у 
свиней», - цинично за-
мечает автор фильма.

Эта документалка в 
целом ровно то, о чем 
давно кричала Россия. 
На Западе ее не слу-
шали. Говорили: «Это 
русская пропаганда». 
Но зачем этот фильм 
теперь сняли амери-
канцы? По мнению 
Майкла Капуто, пре-
зидент Трамп намерен 
запустить расследова-
ние «украинских ху-
дожеств» администра-
ции Обамы. Они как 
раз сейчас пытаются 
копать под Трампа. И 
тоже с помощью Укра-
ины. Так что ничего 
личного, никакого 
чувства вины, скрытой 
любви или сочувствия 
к Украине или России. 
Просто политика.

Но Америка ладно. А 
вот на Украине теперь 
уголовные дела в отно-
шении Порошенко, Са-
акашвили, Парубия и 
прочих преступников (а 
по-другому их, исходя 
из фактов, изложенных 
в фильме, не назовешь) 
будут возбуждены? 
Янукович и «Беркут» 
будут оправданы? И от 
булочек Нуланд ни у 
кого в Киеве через 6 лет 
изжоги не возникнет?

Картина дня: в мире

Президент РАН рассказал «КП» о том, куда 
движется российское научное сообщество 
(см. на стр. 8 - 9). И мы спросили:

Что сделать, чтобы 
наша наука взлетела?
Андрей БОРИСЕНКО,  
летчик-космонавт, Герой России:

- Не буду говорить о деньгах - одними финансами этот вопрос 
не решить. Необходимо корректировать школьное образо-
вание. В сторону большего освоения физики и математики. 
Уровень знаний, которые дает начальная и средняя школа, 
не соответствует тому, чтобы человек в дальнейшем стал 
хорошим ученым или инженером. Надо дальше продвигаться 
по пути профориентации.

Анатолий КУДАКТИН, академик РАЕ,  
биолог-охотовед:

- Чтобы наука взлетела, к ней надо повернуться лицом, а 
не задним местом. При коммунистах профессора были ува-
жаемыми людьми, а сейчас они никто. Гранты - это подачки! 
Я, профессор, не могу найти аспирантов, они говорят: что, я 
буду 4 года жить на 8 тысяч в месяц? Средний возраст пре-
подавателей в вузе - за 60 лет. Чуть человек разумный - он 
сразу убегает за рубеж.

Сергей ГОНЧАРОВ, почетный президент 
Ассоциации ветеранов «Альфы»:

- По нашему силовому блоку научная составляющая для 
поддержания безопасности в глобальном масштабе делает 
все, что возможно. Вопросов к нашему научному подраз-
делению нет. А ведь в 90-е для наших операций почти все 
закупалось за рубежом.

Анатолий ВАССЕРМАН, ведущий, знаток:
- Надо запустить наше отечественное высокотехнологичное 

производство. Чтобы наука развивалась, должны появляться 
вопросы, которые следуют из правильно поставленных задач.

Виктор ЛАЗЬКО, завлабораторией луковых  
и бахчевых культур ВНИИ риса:

- Все начинается с финансирования. Разница в зарплатах 
по регионам довольно большая. Да, мы профильный НИИ, но 
нет экономической привлекательности для молодежи. Сейчас 
вот пришли два специалиста к нам в лабораторию - молодые 
мамы, куда им можно вырваться? А нашим старым селекцио-
нерам фирмы предлагают большие деньги, и они уходят. А 
ведь это государевы люди!

Даниил, слушатель Радио  
«Комсомольская правда» (fm.kp.ru):

- Наверное, наша наука развивается семимильными шагами, 
но мои знакомые, у которых есть деньги, пытаются отправить 
своих детей в европейские учебные заведения...

За последние сутки наш сайт посетили 
4 миллиона 770 тысяч человек

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня» 
на нашем сайте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

FM.KP.
RU
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69,77 
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54,32
- 0,04%

Американцы взяли 
майдан на себя?
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Что мы можем 
противопоставить 

антироссийской 
политике Украины - 

на > стр. 6.

По мнению 
автора фильма, 
госпереворот 
на Украине 

2014 года - это 
коммерческий 

проект.
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ПОБЕДИВШАЯ 
РЕВОЛЮЦИЯ 
НЕПОДСУДНА

- У меня не было опыта каз-
ни, понимаете? Я думал так: 
расстрельная группа выстро-
ится в линию, судья зачитает 
приговор. И когда мы обсуж-
дали эту тему с судьей, я услы-
шал залп во дворе. Стрелял 
капитан Боэр прямо от бедра 
в Николае и Елену Чаушеску. 
Стреляли без приказа и двое 
солдат... Чаушеску вел себя 
достойно перед смертью, а 
Елена ругалась матом.

Я смотрю на своего собесед-
ника - элегантного 78-летнего 
господина по имени Вой кан 
Войкулеску. Он астролог, ок-
культист, недавний директор 
Института румынской револю-
ции. Во времена Чаушеску был 
замом премьер-министра. Но 
когда режим зашатался, пере-
бежал первым и организовал 
процесс над «диктатором».

Войкулеску наслаждается 
жизнью, сидя в обществе пре-
лестной жены на сорок лет 
его моложе. Светский человек 
с безупречными манерами. 
Подозреваю, что именно ему 
пришла в голову идея убить 
чету Чаушеску прямо в Рож-
дество, чтобы диктор объявил 
по телевидению: «Антихрист 
уничтожен!»

- Революцию нельзя судить, 
если она победила, - говорит 
Войкан. - Все было просто: 
либо мы их, либо они нас.

ГОЛОДНЫЙ  
«ЗОЛОТОЙ ВЕК»

С тех пор прошло 30 лет, а 
Румыния до сих пор спорит, 
что это было - торжество де-
мократии или госпереворот. 
По опросам, 46% сегодня про-
голосовали бы за Чаушеску. 
Откуда эта ностальгия?

«Идеальный вождь», маль-
чик Николае из крестьянской 
семьи, получил всего четыре 
класса образования. В 11 лет 
попал в Бухарест, пошел рабо-
тать в сапожную мастерскую, 
владелец которой был убеж-
денным красным. 15-летний 
парень поверил в идеалы ком-
мунизма и возненавидел фа-
шизм. Его много раз сажали 
в тюрьму, пытали. Почти всю 
Вторую мировую он провел в 
заключении. Зато когда к вла-
сти пришли коммунисты, Чау-
шеску пошел в гору. В 1965-м 
его выбрали лидером партии и 
государства. Он начал править 
умно и ловко. Не допустил 
создания советской базы в 
Румынии, осудил ввод совет-
ских войск в Чехословакию и 
Афганистан, дружил с «отще-
пенцами соцлагеря» - Китаем 
и Албанией. Понравился За-
паду. Румынии были предо-

ставлены режим наибольшего 
благоприятствования в тор-
говле с США и миллиардные 
кредиты.

- Он уважал Сталина за роль 
в войне, - вспоминает быв-
ший инструктор отдела внеш-
них сношений ЦК румынской 
компартии профессор Василе 
Буга. - Считал, что, если бы 
Сталин не провел индустриа-
лизацию, исход войны был бы 
совсем другим.

При Чаушеску были по-
строены сотни предприятий. 
Румыния производила ваго-
ны, турбины для электростан-
ций, комбайны, тракторы, 
станки, грузовики, бытовую 
технику, дешевый автомобиль 
«Дачия». Советские люди еще 
помнят прекрасную мебель и 
обувь. Был построен экспери-
ментальный ядерный реактор. 
Румыния меньше чем за чет-
верть века из сельской страны 
превратилась в заметную ре-
гиональную державу.

Но такие усилия требовали 
притока рабочей силы. Де-
ревня устремилась в город. 
Чаушеску, как и обещал, 
обеспечил румынские семьи 
бесплатным жильем. Но за-
хирели заброшенные поля, 
пришлось импортировать 
сельхозпродукцию. Милли-
ардные кредиты часто шли 
на масштабные и ненужные 
проекты. Чаушеску построил 
Дворец Парламента (второе 
по величине администра-
тивное здание в мире по-
сле Пентагона): 3500 тонн 
хрусталя для люстр и све-
тильников, 700 тысяч тонн 
стали и бронзы, почти 
миллион квадратных ме-

тров лучшего дерева для пар-
кета. Два миллиарда долла-
ров ушло на строительство 
Дунайского канала, прак-
тическая ценность которого 
оказалась невелика. Начал-
ся кризис перепроизводства. 
И в это тяжелое время Запад 
потребовал от Румынии вы-
платить долги (а Бухарест 
был должен в общей слож-
ности $22 млрд, в том числе 
$10 млрд - Америке)… или 
выйти из социалистического 
лагеря.

«Мы выплатим долги», - за-
явил Чаушеску, и Румыния 
на десять лет затянула пояса. 
Процветал черный рынок. В 
домах почти не топили. Не 
хватало лекарств. Телевизор 
работал два-три часа в день. 

В марте 1989-го, за несколь-
ко месяцев до убийства пре-
зидента, страна выплатила 
долги. Но Чаушеску совер-
шил роковую ошибку, заявив, 
что надо еще продержаться, 
чтобы скопить валюту и мо-
дернизировать неконкурен-
тоспособное производство. 
Это стало последней каплей. 
И 16 декабря в Румынии за-
варилась большая каша.

БУТЫЛКА С МОЛОКОМ - 
ОРУЖИЕ

Регион Трансильвания 
столетиями был автономией 
Венгерского королевства, но 
после Первой мировой войны 

отошел Румынии. Венгры до 
сих пор считают Трансильва-
нию своей землей.

- Венгрия одобряла враж-
дебные настроения в Тран-
сильвании против Чауше-
ску, - утверждает научный 
руководитель Института ру-
мынской революции Констан-
тин Корняну. - Были группы 
людей, которые уходили в 
Венгрию, где их готовили в 
диверсионных лагерях, потом 
они возвращались. Волне-
ния, начавшиеся 16 декабря 
1989 года в городе Тимишоа-
ра, будапештское радио под-
держивало каждые два часа. 
Возникло четкое понимание: 
события стимулируются из-
вне.

Толпа принялась швырять в 
милицию бутылки с молоком, 
захваченные у молочниц, и 
винные бутылки из соседних 
ресторанов. В столкновениях 
погибли от 72 до 126 человек. 
Чаушеску находился в Иране.

- Но позвольте, - вскипаю, - 
на скоротечном процессе Ча-
ушеску обвинили в гибели 
64 тысяч (!) человек за не-
сколько суток по всей стране! 
Откуда эти цифры? На самом 
деле погибли около 1100 чело-
век (из них 375 силовиков), а 
862 человека убиты уже после 
22 декабря, когда Чаушеску 
арестовали.

Те же вопросы я задаю 
одному из организаторов три-
бунала над вождем - Вой кану 
Войкулеску.

- Да что вы придираетесь 
к цифрам? - раздражается 
тот. - Это вопрос деталей.

- А что насчет миллиарда 
долларов, якобы украден-

ных Чаушеску и спрятанных 
в Швейцарии? После долгих 
поисков парламентская комис-
сия заявила, что никаких сче-
тов Чаушеску не имели.

- Уже не важно. Да, мы то-
ропились, некогда было ис-
кать его счета.

Президент был арестован 
22 декабря 1989 года, когда 
предатели, близкие к семье 
(главный из них - личный друг 
генерал Стэнкулеску), угово-
рили его на время покинуть 
революционный Бухарест. В 
это же время в городе с крыш 
начинают работать неизвест-
ные снайперы. Да, в Румынии 
впервые была отработана так-
тика, которую использовали 
на майдане, жертвами кото-
рой стала «небесная сотня».

ЧТО ЭТО БЫЛО?
Быструю казнь вождя рево-

люционеры оправдывали тем, 
что в Бухаресте работали не-
известные снайперы, якобы 
«фанатики Чаушеску» (тай-
ная сеть, следов которой не 
нашли в архивах). Их глав-
ный аргумент: «Как только 
мы его расстреляли, сразу 
прекратили работать снай-
перы». Притом что именно 
этот факт с головой выдает 
реальных заказчиков и напо-
минает ситуацию на майдане. 
Как только в 2014-м путчисты 
в Киеве победили, там тоже 
исчезли снайперы.

- Странная это была трех-
дневная война между армией 
и «неизвестными террори-
стами», - говорит профессор 
Василе Буга. - На поле сра-
жения не осталось ни одного 
мертвого или раненого «тер-
рориста», никого не поймали. 
Много людей погибло по глу-
пости, потому что у населе-
ния оказалось оружие, взятое 
со складов. Был полный хаос. 

«Я БЫЛ ПРЕДАТЕЛЕМ»
Центр городка Тырговиш-

те на юге Румынии. В старой 
казарме, где расстреляли Ча-
ушеску, мы - единственные 
посетители. Промозглый хо-
лод, комната с солдатскими 
кроватями, где супруги Чау-
шеску провели три ночи.

- Я должен хоть кому-то 
все рассказать, - твердит мне 
взъерошенный нервный че-
ловек по имени Замфир Йон. 
Мы сидим в ресторанчике, 
где я никак не могу согреть-
ся. Замфир отказывается от 
еды. Просит лишь чая (в кон-
це разговора он признается, 
что за последние тридцать лет 
он впервые выпил чай с не-
знакомыми людьми. Из бо-
язни отравления).

Специальный репортаж

Спецкор «КП» 
Дарья Асламова 
выяснила, с чем 
страна пришла 
к 30-летию 
со дня падения 
социалистического 
режима.
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Историки уверены: лидер СССР Михаил Горбачев (на фото - слева)  
не мог не знать о заговоре против Чаушеску (справа). Но молчал.

Полный  
текст, больше 
исторических 
фото  

и обсуждение темы -  
на kp.ru

   Сегодня половина      румын снова 
        присягнули бы     Чаушеску



Россия
www.kp.ru 5 12.02.2020 

- Мне было 30 лет, когда на-
чалась революция. Я был офи-
цером командного мобильно-
го пункта № 2. В Тырговиште 
начались беспорядки, я сам 
пошел в райсовет и предло-
жил помощь революции. Ког-
да Чаушеску привезли, мы их 
охраняли. Да, я предал, я при-
знаю это. Какой-то офицер 
предложил мне: хочешь уча-
ствовать в процессе как на-
родный заседатель? Я сдуру 
согласился. На суде были одни 
эмоции, без доказательств. Но 
мы, пятеро присяжных, так 
поверили в революцию, что 
дружно заявили: подсудимые 
виновны. Прозвучал приго-
вор: смертная казнь. Чаушеску 
не просил пощады. Сказал: «Я 
умираю за свободную Румы-
нию!» Запел «Интернационал». 
Мне стало стыдно.

- Почему этого нет на видео?
- Генерал Стэнкулеску не 

хотел, чтобы они выглядели 
героями. Я сам видел, как он 
ногой отсоединил кабель от 
камеры оператора. А 1 марта 
1990 года председатель воен-
ного трибунала Джорджица 
Попа, осудивший Чаушеску, 
покончил жизнь самоубий-
ством. Он был в депрессии, 
но думаю, ему помогли «са-
моубиться». Я получил при-
каз явиться в военный го-
спиталь. Меня засадили в 
психушку и накачивали ме-
дикаментами шесть месяцев. 
Потом выпустили с диагно-
зом «умственно неполно-
ценный». Два года приходил 
в себя. Помню, когда Чау-
шеску в Тырговиште пере-
возили в машине, он в окно 
закричал: «Я хочу говорить 
с народом!» И молодой офи-

цер дал старику пощечину. 
Эту пощечину дали всем нам.

НЕРАДОСТНЫЙ ИТОГ
Бухарест все еще тот же 

«неограненный бриллиант», 
каким я его увидела десять лет 
назад. Бесконечные реставра-
ции когда-то одного из самых 
блестящих городов Европы...

Супруги Чаушеску наконец-
то получили достойную могилу, 
на которой всегда лежат цветы. 
Там просто написано: «Пре-
зидент Румынии». Многие 
румыны считают Чаушеску 
величайшим лидером.

Новая власть взяла курс на 
рыночные реформы, Запад 
вроде бы с ними. Но стало 
ли лучше? Либеральные пре-
образования лишь добили 
чахлую румынскую эконо-
мику. Тяжелая промышлен-
ность умерла. Выжил только 
автомобиль «Дачия», который 
купили французы. Можно 
продавать туры по замкам 
Трансильвании, но 20 млн че-
ловек этим не прокормишь…

Румыния теперь - нелюбимая 
падчерица Евросоюза. Самая 
бедная (30% живут за чертой 
бедности) и с самым худшим 
здравоохранением и соцобе-
спечением. На огромную стра-
ну приходится всего 800 ки-
лометров дорог (в соседней 
Венгрии вдвое больше, хотя 
территория и население в два 
раза меньше).

Но в 2005 году Румыния не-
ожиданно заслужила звание 
«балканского тигра» вместе 
с «прибалтийскими тиграми» 
Эстонией, Латвией и Литвой. 
Все они получили кредиты 
МВФ (Румыния - на сумму в 
$27 млрд) и дружно их сожра-

ли. Чаушеску пришлось заста-
вить страну голодать 10 лет, 
для того чтобы выплатить 
долги. Выплатил и заплатил 
кровью. Теперь ради таких же 
выплат МВФ требует, чтобы 
Румыния сократила зарплаты 
на 25%, а пенсии - на 15%. И 
для спасения ситуации пра-
вительство решило повторить 
тяжелый опыт Чаушеску - по-
шло по пути жесткой эконо-
мии за счет граждан.

Но бесконечно сокращать 
зарплаты крайне затрудни-
тельно. Пять миллионов мо-
лодых, энергичных, образо-
ванных людей (а это каждый 
четвертый житель) разбежа-
лись по странам ЕС. Встала 
проблема брошенных детей: 
родители на заработках. Да и 
переводы сокращаются. 

Румыны по-прежнему пьют 
свою цуйку (фруктовую вод-
ку) в маленьких ресторан-
чиках, ругают злую Россию, 
которая их всех исторически 
обидела 13 раз (подсчитано), 
еще более злой Евросоюз и 
при этом твердят мне: «За-
помни! Здесь все лгут!»

Когда арестовывали сына 
Чаушеску Нику, он рассме-
ялся: «Пройдет 10 лет, а вы 
даже разбитые вами окна 
не сможете вставить в дома, 
построенные моим отцом». 
Прошло 30 лет, а в Румынии 
все еще полно разбитых окон.

Дарьи Асламовой

«Национальный 
вопрос» - мы 

говорим вслух 
о том, что обычно 

обсуждают шепотом 
на кухне. По средам 

в 13.00 (мск) на Радио «КП»

FM.KP.
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Последние мгновения жизни Николае (справа), его жены Елены... 
и Румынии как региональной сверхдержавы.

 ■ ЛИЧНЫЙ ВЗГЛЯД

Дмитрий ОЛЬШАНСКИЙ

Чиновники собираются 
разрешить всем 
иностранцам получать 
гражданство России, 
не отказываясь 
от прежнего паспорта. 
А оно нам надо? 

Постоянно приходят новости 
о либерализации приема в наше 
гражданство. У чиновников явно 
имеется указание насчет при-
влечения к нам людей, и оно, со 
всеми поправками на тяжесть и 
коррупционность административ-
ной машины, как-то выполняется.

Но возникает нехороший во-
прос: а каких людей собираются 
привлекать наши власти?

Нет никаких сомнений в том, 
что на всю огромную Россию у 
нас маловато народу, что нам 
нужны силы, ресурсы. Но лично 
я уверен: только не из Средней 
Азии. И уж тем более не из Аф-
рики и Азии в принципе.

Наш очень хрупкий и без 
того еле-еле установившийся 
после всех бурь и катастроф 
ХХ века порядок просто не 
выдержит напора миллио-
нов архаичных людей, с ко-
торыми у нас нет никаких 
общих норм и стандартов, 
ни бытовых, ни культурных, 
ни религиозных. И это не ра-
сизм. Это реализм.

Тем более страшно это юго-
восточное нашествие, если 
учесть, что гастарбайтерство - во 
многом царство молодых и необ-
разованных, зато очень активных 
мужчин. А это главный в истории 
источник агрессии и насилия. 

И ведь все эти люди скаплива-
ются в мегаполисах.

Они, мягко говоря, не спешат 
осваивать трудные просторы Си-
бири и Дальнего Востока.

Они стремятся туда, где есть 
быстрые и простые деньги. В так-
систы, на стройку, в ЖКХ.

Но стоит представить себе в 
жанре ночного кошмара, что мы 
вошли в полосу политической 
нестабильности и в это время 
по столице и вокруг бродят ско-
лоченные из бывших таксистов и 
уволенных дворников исламист-
ские банды да и просто банды... 
Не приведи господь.

Тем не менее есть основания 
думать, что либерализация при-
ема в гражданство ведет нас к 
переезду всей Средней Азии в 
Россию. Благо люди это непри-
хотливые и напористые. Они в 
отличие от русских не склонны 
к бытовому консерватизму и 
осторожности: стоит ли, мол, 
переезжать? А не лень ли оформ-
лять документы? Будет ли лучше? 
Может, остаться на диване? Им 
такие сомнения не присущи.

Ну а специальных блоков на 
пути азиатской миграции у нас 
как не было, так и нет. Двери 
открыты.

Бизнес хочет получить деше-
вые рабочие руки, а какое со-
циальное и криминальное об-
ременение ляжет на общество 
вслед за этим, им все равно.

Но граждане-то нам нужны? 
Разумеется.

Нам нужны русские.
Нам нужны русские из Бело-

руссии, с Украины, из Прибал-
тики, русские из Средней Азии 
и с Кавказа, русские со всего 
мира - и есть смысл приложить 
некоторые усилия, чтобы за-
манить домой именно их, а не 
разного рода «братьев».

И не нужно задавать навя-
занных советской пропагандой 
«желательной иноэтничности» 
вопросов: а кто такие русские? 
А если у меня дедушка поляк, а 
бабушка грузинка, то как же я 
могу считаться русским? Да вот 
так и можешь - если захочешь.

Кто вырос в мире русского 
языка и русской культуры - тот 
и русский.

Нашему недоверчивому 
обществу, с его разорван-
ными гражданскими свя-
зями и тяжелым прошлым, 
нужны «свои» приезжие. Те, 
кто будет укреплять и вос-
станавливать социальную 
ткань, а не создавать в ней 
все новые и новые прорехи.

И, разумеется, такие новые 
граждане стоят намного доро-
же, чем потенциальные клиенты 
джихада.

Русские не будут заселяться 
в комнату по двадцать человек. 
Им нужны человеческие усло-
вия существования.

Ну а если выйти за пределы 
национального вопроса, то Рос-
сии, конечно, нужны мигранты 
из христианских стран и осо-
бенно те, кто может вдохнуть 
жизнь в русскую провинцию, в 
нашу брошенную землю.

Например, буры из Южной 
Африки, вынужденные жить в 
резервациях за колючей про-
волокой с током в условиях по-
бедившей «манделы».

Может быть, если либераль-
ное дело будет крепнуть в Аме-
рике, то и оттуда могут поехать 
христианские общины, все еще 
не готовые к радикальному фе-
минизму, культу безумных транс-
гендеров и прочим достижениям 
современности.

О нашей собственной, старо-
обрядческой миграции из Юж-
ной Америки я и не говорю. Тут, 
к счастью, есть движение на 
высоком уровне. А вот от раз-
нообразных шахид-таксистов 
России лучше держаться по-
дальше.

Какие 
граждане 
нам нужны

   Сегодня половина      румын снова
        присягнули бы     Чаушеску
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Александр КОЦ

Что мы можем 
противопоставить 
антироссийской 
политике Украины.

«ХОТИТЕ МЕНЯ 
ПОСАДИТЬ 
В СБУ?»

- Вы хотите 
меня посадить 
здесь в СБУ 
( с л у ж б а 
безопасно-
сти Украи-
ны. - Ред.)?! - то ли в шутку, 
то ли всерьез выпалил мне в 
телефонную трубку директор 
Киевского центра политиче-
ских исследований и конфлик-
тологии Михаил ПОГРЕ-
БИНСКИЙ.

Накануне он обронил, что 
Москва недостаточно жестко 
ведет себя по отношению к 
Киеву в ответ на явную анти-
российскую политику. Тут и 
уже принятый закон о госязы-
ке (о мове), из-за которого, к 
примеру, в Одессе уже уволь-
няют говорящих по-русски 
продавцов.

И одобренный Верховной 
радой, но пока не подписан-
ный Зеленским закон об об-
разовании, согласно которому 
школьники лишаются воз-
можности обучаться на рус-
ском языке.

И вечные попытки перепи-
сать историю, героизировать 
бандеровцев, разрушить со-
ветские памятники, прирав-
нять «ветеранов»-карателей к 
ветеранам-победителям...

В своей одержимости из-
бавиться от всего русского 
нынешний Киев уже погру-
зил страну в кровавый хаос, 
экономическую бездну и по-
зорную реальность.

«Россия должна жестче 
бороться за русский язык», - 
сказал Погребинский жур-
налистам. А я позвонил ему 
и спросил: «А как?»

ВЕНГЕРСКИЙ ПРИМЕР
- Я бы не хотел, чтобы вы-

глядело, будто я предатель 
Украины, - стал подбирать 
слова киевский политолог. - 
Но нынешняя политика Рос-
сии в отношении Украины 
никуда не годится. Она всегда 
была ориентирована на рабо-
ту с «элитами», если их можно 
так назвать. С руководством 
страны, с бизнесом - в надеж-
де на то, что коммерческие 
отношения с теми, кто что-то 
решает в стране, гарантируют 
добрососедские отношения. 
Это была очень серьезная 
ошибка.

- Это же продолжалось года-
ми. Почему только шесть лет 
назад Украину вдруг прорвало?

- Намного раньше. С перво-
го года независимости Украи-
ны началось медленное вы-
теснение русского языка из 
всех сфер. Через первые 
10 лет незалежности мой 
центр опубликовал двух-
томник «Русский язык 
в Украине». К 2001 году 

количество детей, обучаю-
щихся на русском языке в 
школах Украины, сократи-
лось в 10 раз! И при Кучме, 
и при Януковиче это про-
должалось. Ускорилось при 
Ющенко, но радикально не 
менялось.

- И Россия на все это смо-
трела сквозь пальцы...

- Абсолютно! Причем не 
просто сквозь пальцы, она лю-
дям, принимающим решения, 
давала возможность зарабаты-
вать огромные деньги. На рос-
сийском газе, например. Или 
зять Кучмы - Пинчук, который 
зарабатывал сотни миллионов 
долларов на продаже России 
газовых труб. После 2014 года 
эти бизнес-схемы начали со-
кращаться. Но они не исчезли. 
Остались работающие здесь 
банки, они финансируют про-
мышленность и сельское хо-
зяйство, зарабатывая на этом. 
Российские олигархи фи-
нансируют антироссийские 
культурные проекты, включая 
антироссийские фильмы. Это 
удивительно! Раз происходит 
вытеснение русского языка 
и культуры, Москва должна 
дать понять: если это будет 
продолжаться, каких-то пре-
ференций Украина не полу-
чит.

- Как повели себя в языковом 
вопросе Румыния и Венгрия...

- Больше даже Венгрия. Там 
очень жестко заявили Киеву: 
будете выдавливать венгер-
ский язык, никаких встреч 
Украина - НАТО не будет. И 
ведь добились своего. Сейчас, 
конечно, сложно все отыграть 
назад. А вот 10 лет назад это 
можно было решить.

СОВЕТСКИХ 
ИНСТРУМЕНТОВ 
НЕДОСТАТОЧНО

- Так надо было еще тогда об 
этом кричать...

- А кто нас слушал? Мне 
приходилось об этом гово-
рить с одним из высших рос-
сийских руководителей. Вот 
у нас, мол, работают такие-
то российские олигархи, за-
рабатывают такие-то деньги. 
Почему бы их не озадачить, 
пусть каждый организует 
фонд, который будет проти-
востоять западным фондам 
типа Карнеги, которые фи-
нансируют антироссийскую 
деятельность среди молоде-
жи. Это не очень большие 
деньги, но это могло бы из-
менить ситуацию. На что 
мне ответили: «У меня и так 
столько проблем с ними, что 
еще и это на свою голову я 

брать не буду. Сами там 
у себя разбирайтесь со 
своими проблемами». Я 
тогда подумал про себя: 
«Скоро это станет ва-

шей проблемой». Было это в 
2002 году. Я еще тогда цифры 
приводил. В российских вузах 
бесплатно на тот момент обу-
чались 300 украинских ребят. 
А в польских - 3000! Россия 
могла себе позволить такое 
количество? Конечно.

Но этого не делается и сей-
час.

Есть еще один момент. Это 
некая традиция российской 
власти - не работать с оппо-
зицией.

- Ну Путин же сейчас встре-
чается с одним из главных 
украинских оппозиционеров - 
Медведчуком.

- Это только теперь нача-
лось. А раньше Москва счи-
тала, что достаточно совет-
ских инструментов - общая 
историческая память и про-
чая словесная чушь, которая 
дает возможность обойтись 
без работы с оппозицией. 
Зачем работать с граждан-
ским обществом, если все 
можно порешать с властью 
и бизнесом? А Запад работает 
очень активно, массирован-
но, ежедневно. Есть «Радио 
Свобода», «Радио Свободная 
Европа», каналы, интернет-
сайты... У нас же были какие-
то безнадежно фиктивные 
пророссийские организации, 
которые регулярно получали 
деньги и тратили их на свою 

жизнь. И это продолжается 
до сих пор! Можно посмо-
треть на фотографии людей, 
которых собирает глава Рос-
сотрудничества. Я не знаю 
ни одного лица. Они ни на 
что на Украине не влияют и 
никакой работы в интересах 
соотечественников не ведут.

- Ну вот вас в лицо знают 
многие...

- …Это потому, что я высту-
паю на российском телевиде-
нии и меня уже записывают 
во враги Украины.

- Вот что бы вы предложи-
ли конкретного? Только так, 
чтобы вас не посадили за гос-
измену.

- Есть суд по правам че-
ловека. Есть ратифициро-
ванная Украиной Хартия о 
языках - она не просто не 
выполняется, принятые за-
конодательные акты прямо 
противоречат не только хар-
тии, но и украинской кон-
ституции. Но от России есть 
хоть какая-то жалоба в Совет 
Европы? Нет. Где пригвозди-
ли к позорному столбу укра-
инскую политику за грубое 
нарушение взятых на себя 
обязательств? Нигде.

Михаил Борисович, чув-
ствуется, мог дать еще пару-
тройку советов. Но за них 
его наутро после публикации 
могли бы точно обвинить в 
сепаратизме, покушении на 
суверенитет, госизмене и в 
чем там еще на Украине се-
годня обвиняют за слова.

Поэтому мы благоразумно 
распрощались. 

Пищи для размышлений 
было и так достаточно. 

 ■ ПЕРЕУЧЕТ

Чем мы торгуем
По данным киевской госслужбы статистики, после майдана и вплоть 

до 2016 года товарооборот между Россией и Украиной падал. Одна-
ко начиная с 2017 года пошел в гору и сохраняет рост до сих пор.

В 2018 году Россия ввезла с Украины товаров на 3,65 млрд долла-
ров. Украина же отоварилась в России на 8 млрд долларов.

За 8 месяцев прошлого года эти показатели достигли 3,3 и 5 мил-
лиардов долларов соответственно.

Основные виды экспорта России на Украину - нефть, дизтопливо, 
уголь и топливо для атомных электростанций. Меньше Киев тратит 
на российские котлы, машины, реакторы, продукцию черной метал-
лургии, удобрения, бытовую химию (сюда, разумеется, не входит 
российский газ, который Украина покупает под видом европейского).

В Россию же с Украины ввозится в основном продукция черной 
металлургии, химической промышленности, аппаратура, машины... 
Всего больше 20 позиций: от продуктов и книг до драгоценностей и 
изделий из кожи и меха.

САНКЦИИ
Лишь в 2018-м (через 4 года 

после майдана) Россия ввела 
санкции против 68 украинских 
компаний и более 300 украин-
ских граждан, среди которых -
глава МВД Украины Аваков, 
экс-премьеры Яценюк и Ти-
мошенко, лидер «Право-
го сектора» (запрещенная 
в РФ организация) Ярош, 
экс-секретарь СНБО Украи-
ны Турчинов...

В совокупности потери Украи-
ны от введенных Россией санк-
ций оцениваются в 1 миллиард 
долларов. В общем-то немного. 
Есть куда расти.
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Москва сама позволяет Киеву вести откровенно 
антироссийскую политику, не отвечая на нее 
жестко. И Украина к этому уже привыкла...

Михаил Погребинский 
живет в Киеве и вживую 

видит, в чем Россия 
недорабатывает 

на Украине.

Почему Москва не ставит 
Украину на место
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За событиями 
в незалежной 
следим на kp.ru 
в разделе «Украина»
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Картина дня: Тюмень

Алена КУЛЬМУХАМЕТОВА

Эвакуированные из Уханя  
в Тюмень разъедутся  
в 44 города России.

Жители города, да и всей России в 
целом, с интересом продолжают сле-
дить за судьбой эвакуированных из 
Китая людей. Будни самих прибыв-
ших в санаторий под Тюмень про-
ходят без происшествий. Еще чуть 
больше недели, и они разлетятся в 44 
города России и в шесть республик 
бывшего Советского Союза.

Веселой и насыщенной жизнь эва-
куированных из Уханя в санаторий 
«Градостроитель» не назовешь, но 
люди уже привыкли. Утром - завтрак, 
потом обед, полдник и ужин. Между 
приемами пищи каждый занимается 
своими делами: кто читает, кто пи-
шет стихи, кто общается с друзьями 
и родными через соцсети. Просто 
гулять по коридорам людям нельзя. 
При заселении их предупредили, что 
если они столкнутся с кем-либо из 
проживающих в других номерах, то 
карантинный отсчет в 14 дней нач-
нется снова, а этого никто не хочет, 
потому правила не нарушают.

Жизнь вынужденно отдыхающих 
превратилась в своего рода квест: не 
нарваться на соседа по номеру. Даже 
прежде чем выйти на балкон, времен-
ные жильцы санатория вынуждены 
убедиться, что он пуст (на два номера 
приходится общий балкон).

Эвакуированные умудряются даже 
работать и развлекаться не выходя из 
комнат. Благо доступ в Сеть есть у всех. 
Так, тюменские киберспортсмены сы-
грали онлайн в Fifa-20 с красноярцем 
Даниилом Парфеновичем. Чуть ранее 
вынужденному гостю Тюмени пода-
рили игровую консоль PlayStation 4 
Pro специально для матча.

Несмотря на размеренную жизнь в 
санатории, поддержку тюменцев, по-
дарки от журналистов, волонтеров, го-
рожан, жильцы «Градостроителя» меч-
тают поскорее вернуться домой. По 
окончании двух недель карантина люди 
планируют уехать в Беларусь, Армению, 
на Украину, в Таджикистан, Узбеки-
стан, Казахстан и в 44 города России.

По словам директора департамента 
здравоохранения Тюменской области 
Инны Куликовой, ситуация в центре 
«Градостроитель» стабильная. Сотруд-
ники санатория собирают информа-
цию о том, кто в какой город собирает-

ся уезжать после окончания карантина.
Так, большинство россиян отпра-

вится в Москву - 33 человека. По 
девять человек собираются в Санкт-
Петербург и Барнаул, восемь поедут 
в Челябинск, шесть - во Владивосток, 
пятеро - в Красноярск. Еще по четыре 
человека вернутся в Екатеринбург, Но-
вокузнецк и Киров. По двое планиру-
ют уехать в Нижний Новгород, Самару, 
Ростов-на-Дону, Казань и Улан-Удэ. 
И еще 27 эвакуированных отправятся 
в Псков, Астрахань, Кемерово, Благо-
вещенск, Курск, Оренбург, Якутск, 
Ульяновск, Саратов, Ижевск, Омск, 
Иркутск и другие населенные пункты.

Среди проживающих сейчас в сана-
тории только один тюменец, добраться 
до дома он сможет на такси за считан-
ные минуты. 

Из тюменской областной инфек-
ционной больницы также выписали 
китайскую студентку Лес Ли, куда она 
попала с коронавирусом по возвра-
щении из Китая в Тюмень. Ей про-
водили обычное симптоматическое 
лечение, как при любом ОРВИ, так 
как болезнь у нее протекала в легкой 
клинической форме. Девушка чувству-
ет себя хорошо.

Карантинная зона

 ■ ЧТО ЕЩЕ

Маски не роскошь, 
а средство защиты
Снежана ЧЕРНОВА

УФАС мониторит цены  
на медицинские маски.

За последние несколько дней в городе 
заметно вырос спрос на медицинские мас- 
ки. В связи с чем в некоторых аптеках 
стоимость медицинского изделия увели-
чилась. В обоснованности формирования 
цен разбирались тюменские антимоно-
польщики. Накануне они представили 
итоги мониторинга, проведенного ими 
ранее.

- Стоимость одной медицинской маски в 
аптеках Тюмени в декабре 2019 года со-
ставляла в среднем 6,4 рубля. По состо-
янию на 10 февраля этого года средняя 
цена на маски увеличилась до 8,5 рубля. 
Минимальная стоимость составляет 3,3 
рубля, максимальная - 15 рублей за шту-
ку, - рассказали в пресс-службе Управ-
ления Федеральной антимонопольной 
службы по Тюменской области.

В ведомстве заявили, что территориаль-
ные органы с 10 февраля еженедельно 
мониторят цены на медицинские маски, 
реализуемые в аптеках и розничных тор-
говых сетях.

Напомним, ранее отмечалось, что в 
управлении ФАС находятся семь письмен-
ных сообщений от жителей областного 
центра о завышенных ценниках на маски. 
Эту информацию направят в ФАС России.

Вадим БЕГУН

В реестре 
подрядчиков 
значится почти 
триста компаний.

В Тюменской области в 
2020 году отремонтируют 
более полутора тысяч мно-
гоквартирных жилых до-
мов. Краткосрочный план 
прошлого года выполнен 
на 99,96 процента.

- На текущий год за-
планирован ремонт более 
трех тысяч конструктивных 
элементов, это 1 609 мно-
гоквартирных домов. На  
1 февраля объявлены кон-
курсы по 2 815 работам, что 
составляет 85 процентов. 
Заключено более половины 
договоров на проведение 

ремонтных работ, - сооб-
щил заместитель губерна-
тора Тюменской области Вя-
чеслав Вахрин на заседании 
президиума регионального 
правительства.

Также стало известно, что 
в реестре подрядчиков зна-
чится почти триста компа-
ний, за год их количество 
увеличилось на семьдесят. 
Одна из основных задач, по 
мнению Вячеслава Вахри-
на, это привлечение ква-
лифицированных подряд-
чиков.

- Исполнение работ в 
запланированные сроки - 
важная задача. Программа 
капитального ремонта об-
щего имущества в много-
квартирных домах на 2018 
- 2020 годы должна быть за-
вершена в этом году пол-

ностью. Это персональная 
ответственность каждого 
руководителя, время есть, 

нужно успеть всё выпол-
нить, - заявил глава региона 
Александр Моор.

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ 

Более полутора тысяч тюменских домов 
отремонтируют в 2020 году

Тюменские киберспортсмены сыграли онлайн в FIFA 20 
с красноярцем Даниилом Парфеновичем. 

Ситуация в центре «Градостроитель» стабильная.  
Размеренная жизнь  в санатории идет по строгому распорядку.

В регионе заключено более половины договоров 
на проведение ремонтных работ.
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- Александр Михайлович, какими дости-
жениями мы можем сегодня похвастаться?

- У нас традиционно принято (хотя это 
и не бесспорно) рассматривать науку, де-
ля ее на фундаментальную, поисковую и 
прикладную.  И когда спрашивают у Ака-
демии наук, что новенького, то прежде 
всего, наверное, имеют в виду результаты 
фундаментальных исследований.

- Ну почему? Мне, например, интерес-
но, когда мы свой собственный массовый 
смартфон создадим.

- Это прикладные исследования. Но я 
бы начал все-таки с фундаментальных.

У нас есть результаты на тех направле-
ниях науки, которые были традиционно 
сильны еще в советское время, которые 
сохранили и ресурсы, и кадры, и соответ-
ствующее оборудование. И это прежде 
всего естественные науки. Это и физика, 
и науки о Земле, это космос. Это химия.

КТО НА НОБЕЛЕВКУ?
- Если показатель успеха - нобелевский 

лауреат, то у нас их давно не было…
- Знаете, какое финансирование фун-

даментальных исследований в стране? 
Около 160 млрд рублей в год, то есть 2 
млрд евро. Это финансирование одного 
приличного европейского университета 
и существенно меньше, чем финансиро-
вание ведущих американских универси-
тетов. Вы хотите сказать, что при таком 
финансировании фундаментальных ис-
следований мы с вами должны соревно-
ваться по числу Нобелевских премий с 
Америкой и Европой?

- Но вы же сами сказали, что у нас с 
советских времен сохранились заделы по 
естественным наукам, по наукам о Земле… 
А сейчас говорите: раз денег нет, то и про-
рывов, достойных Нобелевки, не будет.

- Думаю, что Нобелевские премии у 
нас еще будут. Потому что постепенно, 
не быстро, но все-таки мы выстраи-
ваем современную фундаментальную 
науку. Наверное, самое знаковое со-
бытие в прошлом году - это запуск и 
выход на дежурство космического ап-
парата «Спектр-РГ». На нем стоит два 
рентгеновских телескопа - один наш, 
второй немецкий. Запуск осуществлен 
нашей ракетой-носителем. Мы вывели 
этот космический аппарат в точку Ла-
гранжа. Этот аппарат уже производит 
съемку нашей Вселенной с уникальной 
чувствительностью. С его помощью 
мы собираемся открыть тысячи новых 
звезд и других образований!

Второй, на мой взгляд, очень интерес-
ный результат, который мы получили: 
изучен результат влияния метана на по-
тепление на нашей планете.

Потепление есть, от этого никуда не 
денешься. Причем, если по планете оно 
в среднем 2 градуса, то в нашей Арктике 
где-то 3,5 градуса. А ведь вечная мерзлота 
очень важна для устойчивого существо-
вания северных территорий.

Метан, который в условиях отрица-
тельной температуры находится в так 
называемых газогидратах на дне или на 
суше, теперь начинает выделяться в ат-
мосферу.

Метан - сильный парниковый газ, во 
много раз сильнее с точки зрения непро-
пускания инфракрасного излучения с 
поверхности Земли, чем углекислый газ. 
И вот начинается существенное добав-

ление метана в атмосферу с арктических 
шельфов. Результаты, которые получены 
нашими учеными в ходе экспедиций в 
арктические моря, говорят о том, что 
есть серьезная опасность. Появление 
такого количества метана приведет к то-
му, что парниковый эффект усилится 
еще больше. А это, в свою очередь, при-
ведет к дальнейшей деградации вечной 
мерзлоты.

К НЕОБЫЧНЫМ ЗИМАМ ПРИДЕТСЯ 
ПРИВЫКАТЬ

- То есть открытие наших ученых объ-
ясняет нынешнюю странную зиму?

- Ежегодные вариации температуры 
могут объясняться разными причинами, 
но важно, что есть сильный тренд на по-
тепление, поддерживаемый природными 
факторами. Возможно, что если даже мы 
сейчас выключим всю антропогенную 
активность (остановим заводы, фабри-
ки, которые производят выбросы в ат-
мосферу), то все равно будем наблюдать 
потепление. 

То есть, несмотря на подписание Ки-
отского протокола и Парижских согла-
шений, этот процесс не остановить. Это 
серьезный результат фундаментальных 
исследований.

Он говорит: нужно и дальше детально 
исследовать то, что происходит. Мы каж-
дый год наблюдаем в Арктике появле-
ние все большего и большего количества 
огромных кратеров размером и глубиной 
в десятки метров. И они тоже связаны с 
высвобождением метана из-за таяния 
вечной мерзлоты. 

...Сейчас, не исключено, наша планета 
входит в состояние, которое она раньше 
никогда не испытывала. И насколько 
она сумеет к новым процессам адапти-
роваться, это еще вопрос.

- Так и нам надо адаптироваться…

- А у нас нет выбора. Наши экосистемы 
смещаются на север. Как отразится это 
на распространении лесов? На сельхозу-
годьях? Это предстоит изучить.

КОГДА НАЧНЕМ ВНЕДРЯТЬ 
СОБСТВЕННЫЕ РАЗРАБОТКИ?

- Так все-таки о своих смартфонах. Мо-
жем мы создать собственную микроэле-
ментную базу?

- Про прикладную науку. Мы все меч-
тали бы как можно быстрее переводить 
получаемые фундаментальные знания 
в рыночный продукт. Кто этим должен 
заниматься? Ученые или инжиниринго-
вые компании?

Все финансирование науки в стра-
не - чуть больше триллиона рублей (160 
млрд - это фундаментальная часть). 70%, 
а может быть, и больше - это финансиро-
вание со стороны государства, а только 
30%  вкладывают компании.

Во всех наукоориентированных стра-
нах ситуация противоположная. Там 70 
- 80% дает бизнес, а государство дает 
меньшую часть. Пока эта пропорция у 
нас не сместится, ожидать высокотех-
нологичной продукции не стоит.

Это миф, что отраслевой науки у нас 
вообще нет, она умерла в 90-е и нулевые 
годы. Она у нас развивается в недрах 
крупных компаний. Газпром, «Норни-
кель», Сбербанк. Они создают инженер-
ные и научные подразделения и решают 
те задачи, которые им в данный момент 
диктует рынок. Казалось бы, им вообще 
академические и университетские уче-
ные не нужны.

Но передовые хайтековские компании 
за рубежом получают основную прибыль 
из того, что не только коммерциализи-
руют готовые технологии, а берут знания 
достаточно глубоко, в области фунда-
ментальных и поисковых исследований. 

Они идут в академические институты, 
берут знания, делают из них технологии и 
вбрасывают на рынок совершенно новые 
продукты с максимальной добавленной 
стоимостью.

У нас тоже есть некоторые положи-
тельные примеры, но их пока не слиш-
ком много.

Конечно, хотелось бы, чтобы народ 
скорее почувствовал результаты нашей 
науки. Но пока дома у нас вся техника - 
не наша. Карточки Visa и MasterCard - не 
наша платежная система. Поезд - немец-
кий. Самолет - французский. А в 70-е 
годы советское авиастроение произво-
дило добрую половину всех летательных 
аппаратов в мире!

Как сделать так, чтобы наука у нас 
опять «полетела»?

Необходимо вернуть престиж науки. А 
для этого понятие «наука» должно поя-
виться в преамбуле Конституции. Мы, 
Академия наук, предложили поправки 
в Основной Закон. 

ЛЕКАРСТВО ОТ РАКА
- Александр Михайлович, вы хотели 

привести пример успешной российской 
компании, которая основывается на на-
учной деятельности…

- Например, компания BIOCAD про-
изводит препараты для онкологических 
больных. Это новое направление, не хи-
миотерапия. 

В позапрошлом году была дана Но-
белевская премия за создание первых 
средств иммунотерапии рака. Появились 
препараты, которые позволяют раскрыть 
раковую клетку для атаки иммунной си-
стемы. Ведь мы многие годы считали, 
что раковая клетка маскируется под 
свою, - то, что она родная для организ-
ма. Иммунная система не действует на 
нее. Механизм раскрытия этой клетки, 
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Такие гигантские воронки остаются в вечной мерзлоте, когда из нее вытаивает 
«пузырик» метана. Что с этим делать, ученым пока не ясно.

Накануне Дня российской 
науки (отмечали 8 февраля) 
обозреватель «Комсомолки» 
Александр Милкус в прямом 

эфире на Радио «КП»  
(fm.kp.ru) побеседовал  

с главным ученым страны.

Президент Российской академии наук Александр СЕРГЕЕВ:

О причинах глобального потепления  
и будущих нобелевских лауреатах
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Ярослав 
КОРОБАТОВ

А вузы-
пустышки, 
раздающие 
дипломы 
налево 
и направо, 
закроют 
в течение 
полутора 
лет.

Министр науки и высшего образо-
вания Валерий Фальков провел сразу 
две пресс-конференции - в «РИА Новости» и 
ТАСС, где рассказал о шагах в новой долж-
ности. Первым делом Валерий Фальков 
сообщил об отмене одиозного приказа, 
ограничивавшего контакты российских и 
иностранных ученых. Напомним, по этому 
документу перед встречей с иностранцем 
необходимо было предупреждать руковод-
ство российской научной организации за 5 
дней, на встрече должны присутствовать 
как минимум двое российских ученых, а 
после разговора необходимо было предо-
ставить отчет о содержании беседы…

- Я хотел бы сообщить, что этот при-
каз отменен, - заявил Валерий Фальков. 
- Это первый и очень важный момент. Мы 
заинтересованы, чтобы научное и об-
разовательное сотрудничество разви-
валось на принципах открытой науки. 
Россия и российские ученые участвуют 
во всех крупнейших мировых проектах. 
У нас есть специальный проект «5-100», 
посвященный повышению конкурентоспо-
собности российских университетов. Он 
подразумевает активное участие универси-
тетов в мировом научно-образовательном 
процессе и взаимодействие с лучшими 
учеными. Речь идет о приезде к нам и 
иностранных ученых и студентов. Что ка-
сается специального порядка взаимодей-
ствия с иностранцами, то он действует 
в отношении тех отраслей и проектов, 
которые важны для обеспечения нацио-
нальной безопасности. Так поступают во 
всех странах, это мировая практика.

Государство намерено вкладывать боль-
шие средства в развитие и модернизацию 
системы высшего образования.

- Порядка 70 млрд рублей до 2024 
года дополнительно будут выделены на 
бюджетные места, значительная часть 
из которых пойдет в регионы на развитие 
местных университетов, - уточнил Валерий 
Фальков. - Качество образования для нас 
приоритетная ценность.

В связи с этим новый министр продолжит 
ревизию системы высшего образования, 
избавляясь от вузов-пустышек.

- Сколько для этого времени необходи-
мо? Может быть, год или полтора. К 
этому времени наша система образо-
вания полностью очистится, - считает 
новый министр. - Решение об упразднении 
принимаются после обсуждения с реги-
онами с учетом интересов студентов и 
преподавателей. Практически в каждом 
субъекте РФ у нас огромное количество 
хорошо работающих вузов, которые да-
ют добротное образование. Туда можно 
перевести студентов из ликвидируемых 
филиалов.

Беседка «КП»

освобождения ее от соответствующей 
оболочки, если грубо говорить, это как 
раз принцип действия новых препара-
тов. И сейчас получаем фантастические 
результаты - до 40% эффективность воз-
действия при меланоме уже на тяжелых 
стадиях.

BIOCAD ставит задачу освоить у нас 
в стране производство этих препаратов. 

- Таких компаний не так много. И мы же 
понимаем, почему это происходит. Мало 
кто готов играть вдолгую. То есть вложить 
деньги и надеяться на прибыли через деся-
ток лет. Компании хотят вложить деньги 
и получить прибыль в ближайшее время.

- Пока вложения в водку дают более 
быструю и большую прибыль, чем нау-
ка, капиталистическая экономика будет 
вкладываться в водку.

- Возвращаться к социалистической 
экономике?

- Государство должно создать условия 
и помочь, разделить риски, чтобы вло-
жения в науку, которые делает бизнес, 
были подстрахованы.

- Может быть, еще дело в том, что у нас 
в науке не так много молодежи, которая, 
кроме понимания современной науки, еще 
имеет менеджерские навыки, видит, как 
знания применить на практике?

- Для того чтобы молодежь шла в науку, 
нужно, чтобы престиж науки в стране 
восстанавливался.

- Может, зарплаты увеличить?
- Это особенно правильно для сохране-

ния науки в регионах. В 2018 году ученым 
была повышена зарплата до 200 процен-
тов по экономике региона. 

Но получилось так, мне ближе физика, 
по физическим, например, учреждени-
ям. Наши ведущие институты в Новоси-
бирске, которые признаны во всем мире, 
в расчете на одного научного сотрудника 
получили в семь раз меньшую прибавку 
финансирования, чем в Москве. А в Пер-
ми получили в 25 раз меньшую прибавку. 
А наша специальная астрофизическая 
обсерватория на Кавказе получила ноль, 
потому что в Карачаево-Черкесии зар-
платы в три раза меньше, чем в Москве. В 
результате еще больше увеличился отток 
научных кадров из регионов.

А в целом по стране надо увеличивать 
ресурсообеспеченность в науке - обору-
дование, инфраструктуру, зарплаты - в 
расчете на одно рабочее место. Сейчас 
у нас в науке трудится около 700 тысяч 
человек и из них половина, около 360 
тысяч, - ученые. На одно научное рабочее 
место в стране тратится около 100 тысяч 
долларов в год. У передовых стран - 300 
- 400 тысяч долларов на одно рабочее 
место. Надо догонять.

- Ну раз нет достаточного финансиро-
вания, давайте ничего не делать?

- Есть направления, где наука развива-
ется, где есть ресурсная обеспеченность, 
есть инструменты, есть научные школы… 
Все направления мы сейчас развивать 
не можем. Поэтому упор делается на ту 

науку, где мы сильны и где у 
нас есть хорошие перспекти-
вы. Приведу пример Новосибирска.

В этом году под Новосибирском на-
чинается строительство синхротро-
на СКИФ на основе фундаменталь-
ных и прикладных разработок наших 
физиков-ускорительщиков. Такие 
установки позволяют изучать материю 
на атомарном уровне и получать но-
вые фундаментальные знания в области 
биологии, медицины, химии. База его - 
Академгородок.

Там же в ближайшее время наша 
компания OCSiAl планируют открыть 
завод по производству одностенных 
углеродных нанотрубок по технологии, 
разработанной в Академгородке. Он 
позволит удовлетворить потребность 
всех компаний в мире, которые рабо-
тают с использованием этих самых на-
нотрубок…

- Давайте объясним. Эти нанотрубки 
позволяют выпускать более прочные ма-
териалы...

- В том числе. Они являются основой 
для наполнения так называемых компо-
зитных материалов, которые по многим 
параметрам, в том числе прочности и 
надежности, существенно лучше тра-
диционных.

По-моему, важно, что у нас не только 
делают ставку на те направления науки, 
в которых мы не растеряли потенци-
ал. Но идет и создание новых научно-
образовательных центров. У нас таких 
НОЦ пять: в Перми, Тюмени, Нижнем 
Новгороде, Белгороде и Кемерове.

- Давайте про коронави-
рус поговорим. Нашим уче-
ным под силу его победить?

- Я недавно был в Но-
восибирске, встречался 
с руководителями «Век-
тора» - это государствен-
ный научный центр виру-
сологии и биотехнологии 
(репортаж оттуда см. на 
сайте kp.ru). Как раз на-
чалась вся эта история с 
коронавирусом. Они сра-
зу включились в работу, 
тест-системы сделали и 
всю страну ими снабдили. 
Очень быстро и правильно 
все проделано. Сейчас за-
нимаются вакциной.

- Есть шанс быстро по-
лучить вакцину?

- Сейчас нет. По-
видимому, она будет раз-
работана через несколь-
ко месяцев. Но, судя по 

динамике заболевания и 
тем мерам, которые сей-
час принимаются во всем 
мире, будет это уже по-
сле того, как пик заболе-
ваемости пройдет. Но в 
любом случае она нужна 
будет.

- А тогда почему китайцы 
скупают наши медпрепа-
раты?

- Потому что надо выле-
чить всех больных. В том 
числе и тех, которые будут 
на спаде эпидемии. Дей-
ствительно, в 20-х числах 
января, когда уже было 
понятно, что Ухань явля-
ется центром эпидемии, 
поступило обращение ге-
нерального консульства 
КНР в Екатеринбурге к 
уральскому отделению 
Академии наук, Инсти-
туту органического син-

теза. Здесь в свое время 
синтезировали препарат, 
известный своим сильным 
антивирусным действи-
ем в отношении так на-
зываемых РНК-вирусов, 
которым является, в част-
ности, коронавирус.

Китайцы обратились 
с тем, чтобы в порядке 
гуманитарной помощи 
предоставить им какое-то 
количество этого препа-
рата, чтобы они его могли 
проверить и быстро его за-
регистрировать. Речь идет 
вообще о двух неделях ре-
гистрации - немыслимая 
скорость! Если он дей-
ствительно производит 
нужное действие, тогда 
после регистрации они у 
нас будут его закупать (бо-
лее подробно об этом пре-
парате - на стр. 2).

ИЗ ДОСЬЕ «КП»
Александр Михайлович СЕРГЕЕВ 

родился 2 августа 1955 года в селе Бу-
турлино Горьковской области.

В 1977 году окончил радиофизиче-
ский факультет Горьковского госу-
дарственного университета им. Н. И. 
Лобачевского. 

С 1979 года работал в Институ-
те прикладной физики (ИПФ) АН 
СССР. В 2015 году стал директором 
этого института.  Известный ученый 
в области лазерной физики, оптики 
сверхкоротких лазерных импульсов, 
физики плазмы и биофотоники (ис-
следует взаимодействие света с био-
логической тканью). Под его руко-
водством в ИПФ был создан самый 
мощный в России петаваттный ла-
зерный комплекс.

Лауреат Государственной премии 
РФ в области науки и техники (1999), 
премии правительства РФ в области 
науки и техники (2012). Награжден 
орденом Почета (2006).

В 2017 году избран президентом 
РАН. 

Супруга, Марина Дмитриевна Чер-
нобровцева, - научный сотрудник 
ИПФ РАН. Дочь Екатерина - кан-
дидат физико-математических наук, 
старший научный сотрудник ИПФ 
РАН. Сын Михаил - сотрудник ННГУ 
(Нижегородский госуниверситет им. 
Лобачевского). 
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«Почему глобальное потепление
в России идет в 2,5 раза 
быстрее, чем в остальном мире» - 
читайте на сайте

Президент Российской академии наук Александр СЕРГЕЕВ:

О причинах глобального потепления 
и будущих нобелевских лауреатах
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Таблетки от китайского 
коронавируса придумали на Урале?
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 ■ В ТЕМУ

Ученым снова 
разрешили 
общаться 
с иностранцами

«Вопрос дня» о том, 
что надо сделать, 

чтобы наша наука взлетела, - 
на < стр. 3.
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Дмитрий КОЗУРОВ

Бизнесу обещали отменить 
устаревшие советские 
СанПиНы - вместо этого 
требования лишь слегка 
отредактировали.

ВАМ ШАШЕЧКИ ИЛИ ЕХАТЬ?
Реформа контроля и надзора, 

широко разрекламированная 
под названием «регуляторная 
гильотина», начиналась боль-
ше года назад с яйца. Тогда 
премьер-министр страны (те-
перь уже бывший) Дмитрий 
Медведев в качестве абсурдных 
требований к бизнесу привел 
прописанную в СанПиНе (са-
нитарных правилах и нормах) 
технологию приготовления 
омлета. Процесс описан в до-
кументах досконально: сколько 
минут запекать яйца и при какой 
температуре.

Яйцам в санитарных требовани-
ях вообще уделено особое внима-
ние. По правилам в любом кафе 
должно быть аж три разных поме-
щения: в одном хранить, в другом 
распаковывать и мыть (в четырех 
ванночках), в третьем (яйцебит-
не) - взбивать.

И вот год спустя, когда ре-
форма в разгаре, СанПиН сно-
ва оказался в центре внимания. Дело 
в том, что Роспотребнадзор, кото-
рый составлял обновленные прави-
ла, убрал оттуда то, что критиковал 
в свое время премьер, но оставил 
многие другие требования, которые 
бизнес небезосновательно считает 
абсурдными.

- В обновленном СанПиНе мно-
го общих слов, а значит, трактовать 
его можно как угодно широко. А еще 
там появились требования, которых 
не было раньше, - рассказал «Комсо-
мольской правде» президент Федера-
ции рестораторов и отельеров России 
Игорь Бухаров. - Например, написано, 
что работа кафе или ресторана должна 
быть основана на принципах здорового 
питания. Как это понимать? Значит ли 
это, что любой проверяющий может 
прийти и сказать: «Ой, а что это вы тут 
картошку во фритюре жарите? Это не-
здоровое питание. Я вас оштрафую».

Нынешняя система, которую чинов-
ники хотят изменить лишь символиче-
ски, способствует коррупции.

- Когда предпринимателю выстав-
ляют штраф в 300 тысяч рублей, что 
он делает? Пытается решить вопрос в 
частном порядке, - говорит Бухаров. - 
Так что СанПиН - просто инструмент 

для получения административной рен-
ты. Взяток, проще говоря. К тому же у 
Роспотребнадзора до сих пор палочная 
система: чем больше штрафов выпи-
сал, тем лучше.

Кстати, к новой версии 
СанПиНа от Роспотребнадзора во-
просы не только у бизнеса, но и у Ми-
нэкономразвития, Минпромторга и 
Минюста.

Есть кардинально другой вариант 
документа, его подготовили сами ре-
стораторы. Но на специальной рабо-
чей группе чиновники и бизнесмены 
не могут договориться о главном - что 
контролировать, процесс или резуль-
тат. То есть нужно ли прописывать в 
правилах, как именно хранить, мыть и 
разбивать яйца, или указать только, ка-
ким должен быть нормальный омлет.

ЛИШЬ ДАТЫ ПОМЕНЯЛИ
Чуть менее громкая, но не менее 

показательная история приключи-
лась с правилами по охране труда в 
жилищно-коммунальном хозяйстве. 
В рамках гильотины Минтруду было 
поручено документ пересмотреть. В 
отведенные сроки чиновники опу-
бликовали для обсуждения… точ-
но такой же текст, как был раньше. 
Логика простая - правила и без того 

хорошие, но раз велено, отменим и 
примем новые. Не изменив ни еди-
ного слова.

- Честно говоря, у управляющих 
компаний к этим правилам не было 
никаких претензий, - сказал в раз-
говоре с «КП» председатель Союза 
жилищных организаций Москвы Кон-
стантин Крохин. - Тем более речь 
идет о безопасности, а это правила, 
в буквальном смысле написанные 
человеческой кровью. Система охра-

ны труда нам досталась с советских 
времен, а тогда трудовые ресурсы 
берегли.

Сейчас к правилам многие от-
носятся наплевательски - взять 
хотя бы случай с обрушением 
спортивно-концертного комплек-
са в Санкт-Петербурге.

- Там поминутно можно наблю-
дать, как нарушалась техника без-
опасности, - говорит эксперт. - Ра-
бочий вышел из люльки без троса и 
в прямом смысле пилил сук, на ко-
тором сидел, - он же шел по крыше 
и пилил крепления газорезкой. То 
есть нарушение правил, тех самых, 
советских, архаичных, приводит к 
гибели людей.

По словам Крохина, трудинспек-
ция коммунальщиков не донимает. 
В отличие от пожарной службы.

- Каждые два года они выпускают 
новые правила, в которых требуют 
закупать новые средства защиты. 
С каждым разом они все дороже. 
Это просто вымогательство де-
нег! - возмущается Крохин. - Так 

что сейчас ни одна управляющая 
организация не может выполнить 
всех требований пожарной безопас-
ности чисто по финансовым сооб-
ражениям.

Та же яйцебитня, 
только в профиль
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 ■ МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

«Спустить реформу 
на тормозах - естественная 
реакция чиновников»

Алексей ЕФРЕМОВ, ведущий научный сотрудник Центра технологий 
гос управления РАНХиГС:

- Можно понять, почему министерства и ведомства так цепляются за устаревшие 
требования. Ведь меньше требований - меньше проверок. И как следствие - сокращение 
штатной численности контролирующих ведомств. Естественная реакция чиновников, 
которые почувствовали угрозу своим интересам, - попытки спустить все на тормозах, 
переутвердить существующие нормы и правила.

С другой стороны, необходимость той или иной нормы должна обосновываться 
расчетами. Таких данных, как правило, нет. Справедливости ради замечу, что нет их 
и у бизнесменов. Суммы, которые они называют в качестве затрат на выполнение 
требований, часто берутся с потолка.

Программа о том, 
что касается каждого! 

Слушайте «Экономику» 
по будням в 17.00 (мск) 

на Радио «КП»

Читайте на сайте: 
«Покупателей 

квартир пугают: 
грядет 

подорожание на 25%»

FM.KP.
RU
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Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

Замминистра финансов РФ 
Сергей СТОРЧАК ответил, кому 
и почему мы «списываем миллиар-
ды». И зачем даем новые кредиты.

ДОЛГИ И ПЛАТЕЖИ
- Сколько советских долгов Рос-

сия получила и сколько простила? 
Говорят о 140 миллиардах?

- 140 млрд долларов склады-
ваются из обязательств, номи-
нированных в советских рублях. 
И других неконвертируемых ва-
лютах. И из ножниц цен. Долла-
ровая стоимость контракта не 
соответствовала рублевой стои-
мости товара, выданного за этот 
кредит. Тогда 1 доллар стоил 
67 копеек - и долг в 100 млрд 
рублей превратился в 140 млрд 
долларов. Экономики под этой 
цифрой нет.

- России не платили?
- Многие. По логике: зачем 

платить, если я должен СССР? Не-
добросовестным заемщиком «ис-
чезновение» кредитора может легко 
интерпретироваться как «исчезнове-
ние» долга. А среди принявших на 
себя обязательства по обслужива-
нию кредитов СССР можно назвать 
Индию.

 - Осенью все СМИ объявили: Рос-
сия списала 20 млрд Африке.

- Произошла путаница. В 1996-м 
Всемирный банк и МВФ для помо-
щи развивающимся странам иници-
ировали программу по облегчению 
долгового бремени. Спецмеры ка-
сались 30 стран-должников с самым 
низким доходом и заключались в 
облегчении долгов в несколько эта-
пов. На первом все кредиторы дого-
ворились, что списывают 80% тре-
бований к этим странам. На втором 
списывался остаток долга.

- То есть те африканские 20 млрд 
мы утрясли не этой осенью в Сочи?

- Россия вела работу почти 20 лет. 
На втором этапе кредиторы могли 
выбирать схему списания. Либо пря-
мое аннулирование долга, либо долг 
в обмен на помощь, на инвестиции. 
В 2006 году Россия выбрала схему 
«долг в обмен на помощь». Высво-
бождавшиеся средства африканских 
стран были использованы на оплату 
российских товаров и услуг. Напри-
мер, вертолетов медавиации, постав-
ленных в Африку.

- Но если говорить просто, милли-
ардные долги Африки перед СССР 
Россия простила?

- Некорректно так говорить. У 
большинства должников возмож-
ности вернуть средства не было. 

- Кто-то еще делает такие подарки 
должникам?

- В рамках Парижского клуба был 
урегулирован долг в сумме около 
80 миллиардов долларов. Долг перед 
МВФ, Международным банком ре-
конструкции и развития, Американ-
ским и Азиатским банками развития 
был списан на сумму около 40 милли-
ардов. СССР был серьезным кредито-
ром Африки, но не самым крупным.

ДЕЛА СОСЕДСКИЕ
- Украинские долги - самые токсич-

ные?
- Украина абсолютно платежеспо-

собна, но под надуманными поли-
тическими предлогами отказывается 
обслуживать и погашать долг по об-
лигациям, которые Россия у Украины 
купила в 2013-м. Мы судимся. Ждем 
решения британского суда, третьей 
инстанции. Мы выиграли в Высо-
ком суде Лондона. Облигации были 
выпущены по английскому праву и 
зарегистрированы с соблюдением 
процедур на Ирландской бирже.

- Речь уже больше чем о трех мил-
лиардах?

- Суд решил, что за время поль-
зования чужими деньгами Украина 
должна России заплатить проценты, 
которых скоро набежит больше, чем 
сам долг. 

- Белоруссию кредитуем больше все-
го?

- Так исторически получилось.
- У Минска самые льготные условия?
- Нет. Все кредиты предоставлены 

на рыночных условиях. Хотя финаль-
ные условия - это всегда итог пере-
говоров. Особенность наших отноше-
ний с Белоруссией - предоставление 
кредитов на прямую поддержку их 
национального бюджета.

КИТАЙСКИЙ АКЦЕНТ
- Правда, что Китай кредитует лишь с 

условием, что их компании поставляют 
китайское оборудование со своими ра-
бочими, а если должник не расплатит-
ся, все переходит в их собственность?

- Банк развития Китая, Экспортно-
импортный банк Китая, фонд «Один 
пояс, один путь» - все используют 
связанные экспортные кредиты. За 
счет этих кредитов финансируются 
поставки в страны-заемщики китай-
ской продукции. Говорят, при этом 
активно используется китайская ра-
бочая сила. Китайские специалисты 
строят дороги, мосты, метро, пор-

ты, аэродромы. Раз страны-
заемщики соглашаются на та-
кую практику, это их суверенное 
право. Говорят, что китайские 
банки используют залоги. Часто 
это объекты, которые они соору-
жают. Если наступает дефолт, 
а страна-заемщик не погашает 
задолженности, то объект, по-
строенный за счет кредита, пере-
ходит в собственность китайских 
кредиторов.

- Почему так не делаем мы?
- Россия действует как суве-

ренный кредитор. Мы прак-
тику залогов не используем. 
Предпочитаем финансовые, а 
не имущественные активы. И в 
случаях, которые вы упомяну-

ли, кредитором является не прави-
тельство КНР, а банки с собственной 
политикой.

- Но они же не частные?
- Ну какая разница? Но в «группе 

20» («большая двадцатка» - клуб пра-
вительств и глав центральных банков 
государств с наиболее развитой и раз-
вивающейся экономикой. - Ред.) в 
последних коммюнике есть ссылки на 
то, что с такой практикой надо внима-
тельно разбираться. Облегчение бре-
мени задолженности развивающихся 
стран обеспечило улучшение долго-
вой устойчивости стран-заемщиков. 
Этим  воспользовались китайские 
банки.

- Как только этим странам списали 
долги, они набрали новые?

- Да. Почувствовали, что к ним поя-
вился интерес, и стали опять привле-
кать кредиты. Нередко не на льготных 
условиях.

- А есть ли угроза нового долгового 
кризиса? 

- О нем пока речи нет. Но мы в си-
туации, которую Всемирный банк 
называет четвертой долговой волной. 
Вот появляется кредитор, у которого 
долговые требования имеют обеспе-
чение, - Китай. У остальных креди-
торов такого нет. Как в этих условиях 
урегулировать долги?

- Россия будет давать деньги другим 
странам?

- Если экспортные кредиты - это 
поддержка наших производителей, 
то да, будем кредитовать платеже-
способных заемщиков. Но по пути 
СССР, который не знал, вернутся ли 
деньги, больше не пойдем. У нас нет 
заемщиков, в которых мы не уверены.

- А Венесуэла?
- На момент предоставления кре-

дита Венесуэле это была богатая не-
фтедобывающая страна. Как и Ливия. 
Кстати, с ними не использовалась 
товарная схема погашения долга. 

- Мы не давали кредиты в обмен на 
нефть?

- Нет. У товарных схем погашения 
недостатки - коррупционная емкость, 
сложные процедуры. Каждый раз на-
до отдельно договариваться. 
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Алжир некогда тоже «строил социализм», получал 
регулярную «подпитку» от СССР, а расплачивался в том числе 

сухогрузами с апельсинами и танкерами... с вином!

ИЗ ДОСЬЕ «КП»
Сергей СТОР-

ЧАК родился 
8 июня 1954 го-
да под Житоми-
ром. Окончил 
МГИМО, трудился 
в Институте миро-
вой экономики и 
международных 
отношений АН 
СССР. Работал в МИДе, с 1994-го с пе-
рерывами - в Минфине, с 2006-го пред-
ставлял Россию в Европейском банке 
развития. В 2011-м назначен куратором 
международных финансовых отношений. 
С мая 2012-го переутвержден в долж-
ности замминистра финансов. Женат, 
двое детей.

Стоило ли России 
погашать  
займы 
несуществующего 
государства  
СССР - на kp.ru

Только у нас

Россия прощает советские долги,  
а Китай скупил за кредиты полмира
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Никита МАНЬКО
(«КП» - Новосибирск»)

Врач вживил под кожу 
более 200 человек чипы - 
теперь они могут забыть 
о ключах от дверей 
и не вспоминать 
ПИН-коды.

ДОРОГАЯ МОЯ РУКА
Прикладываешь руку к 

платежному терминалу и, 
вызывая шок у продавщиц, 
покупаешь продукты. Под-
ходишь к двери домофона, 
касаешься пальцем - от-
крыто! Для многих звучит 
как фантастика из далекого 
будущего, а для новосибир-
ского акушера-гинеколога 
Александра Волчека это дав-
но стало обыденностью. По 
будням он работает в город-
ской больнице, а по выход-
ным предается необычному 
хобби - вживляет желающим 
полезные чипы.

- Три пальца заменяют 
связку ключей в кармане, 
удобно же! - с энтузиазмом 
рассказывает «КП» кибер-
врач. - Такие «отмычки» не 
потеряешь и не нужно тра-
тить время, шаря по карма-
нам. У меня вшиты ключи от 
домофона, работы, карточка 
от подъемника на фунику-
лер. Чип можно перезаписать 

сколько угодно раз в любом 
киоске, где делают ключи для 
домофонов (наверняка не без 
изумления работника такой 
точки. - Ред.). Сам он сделан 
из гипоаллергенного стекла 
и абсолютно безвреден для 
организма, гарантия произ-
водителя, а я их заказываю в 
Таиланде, - 20 лет. Выглядит 
он как таблетка-капсула.

КЛИЕНТЫ - КУРЬЕРЫ 
И КЛЕРКИ

В Новосибирске чипы уста-
навливает только доктор Вол-
чек. У него уже 200 киберпа-
циентов. Это самые разные 
люди, которых объединяет 
любовь к технике и экспе-
риментам. Ведь согласиться 
на чип - значит рискнуть. А 
поставить его себе самому - 
тем более: можно занести 
инфекцию или попасть 
в сосуд, манипуляцию должен 
проводить врач.

- Так как подобные опе-
рации для России редкость, 
на законодательном уровне 
это никак не регулируется. 
Установка чипа есть в спи-
ске процедур, которые мо-
жет делать врач. А каких-то 
дополнительных лицензий, 
аттестаций не требуется. Я 
ставлю чип всем желающим. 
Бесплатно, из любви к все-
му новому и программирова-
нию, - говорит Волчек.

Сама же процедура чипиро-
вания проста до безобразия: 
чип вводится шприцем с тол-
стой иглой под кожу. Завод в 
Таиланде их выпускает сразу 
в такой комплектации - чип 
и шприц. Стоит один образец 
300 - 400 рублей.

Чаще всего их ставят в склад-
ку кожи между большим и ука-
зательным пальцами. По сути, 
на такой чип можно записать 

любую информацию - список 
паролей или кодовое слово от 
сейфа. Считать информацию 
с руки можно телефоном с 
функцией бесконтактной 
оплаты. Надо лишь приложить 
телефон к месту, где вшит чип, 
и на нем высветится то, что вы 
туда записали.

А вот вживлять банков-
ские карты пока нельзя. Хотя 
Александр испробовал этот 
метод на себе, но повторять 
его не советуем.

- Я взял карту, растворил ее 
в ацетоне и достал чип. За-
лил его безопасным силико-
ном, сделал надрез на руке и 
засунул чип под кожу. Рана 
зажила быстро, но действо-
вать такая «карта» будет, по-
ка у нее не выйдет срок год-
ности. Новые банкоматы и 
платежные терминалы, где 
карту не вставляешь, а при-
кладываешь, неплохо рабо-
тают с таким чипом. Вообще 
это удобно - я расплачивался 
одним движением руки!

Вл
ад

 К
О

М
ЯК

О
В

✓ Любой магнитный ключ (от 
домофона), магнитную карту для 
пропуска на работу, в универ-
ситет.

✓ Визитку с ФИО, номером те-
лефона, гиперссылкой на сайт, 
адресом электронной почты.

✓ Карточку с информацией 
о заболевании и телефон род-
ственников или лечащего врача.

✓ Пароли.

КОНКРЕТНО

Что можно 
записать 
на микросхему?
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Чип

Клуб любознательных

А это не вредно?
Такой вопрос мы задали медику.
- Установка чипа означает введение инородного тела, а это всегда 

провоцирует воспаление, - сказал нам Яков Новоселов, кандидат 
медицинских наук. - Оно либо проходит, либо проявляется посто-
янно и становится хроническим. Кроме того, травмируется кожа - и 
появляются открытые ворота для инфекции. Установка импланта даже 
опаснее пирсинга: ведь чип может мигрировать под кожей.

- Может ли он окислиться?
- Судя по данным на упаковке чипа, о котором идет речь в вашей 

заметке, оболочка сделана из биостекла. Материал прочный, давно 
используется в медицине, например, в хирургии - им покрывают им-
планты, чтобы не было отторжения у организма. Также порошковым 
биостеклом заполняют трещины в костях во время операций. Широко 
применяется биостекло и в стоматологии - оно есть в составе неко-
торых пломб, это надежный материал. Но, повторюсь, я не стал бы 
вскрывать себе кожу ради установки чипа. Риски есть (см. выше), 
а практической пользы  нет.

 ■ ЗВОНОК ВРАЧАМ

Открывать различные 
двери (на работе, 
на парковке, домофон)

Хранить
контакты
нужных
людей
(адреса,
телефоны)

Запоминать
информацию, например,
 горнолыжного
курорта, чтобы 
получать доступ 
на подъемники

Собирать пароли от компьютера, 
личной почты, соцсетей, 
банковской карты, вайфая 
(отображаются 
через спецпрограмму на телефоне)

КАКУЮ ЕЩЕ СЛУЖБУ МОЖЕТ НАМ СОСЛУЖИТЬ 
СТАРАЯ ДОБРАЯ РУКА, ЕСЛИ ВШИТЬ В НЕЕ МИКРОСХЕМЫ
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Добавлять
любую другую
информацию

Вот такие крошечные 
устройства Александр 

Волчек (слева) вживляет 
желающим и сам активно 
пользуется технологией. 

Больше
фото -

на сайте
kp.ru
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Елене Прокловой 66 лет, она 
играет сейчас в нескольких 
спектаклях, периодически 
снимается в сериалах. И даже 
снова уехала на острова, что-
бы принять участие в проекте 
«Последний герой». Актриса 
в отличной физической фор-
ме. Но содержать загородный 
дом, поддерживать опреде-
ленный образ жизни без вы-
сокой пенсии все равно было 
бы непросто.

Заслуженная артистка 
России Елена Про-

клова рассказала 
«Комсомольской 

правде»: «Огром-
ное спасибо го-
ворю Собянину, 

который всем 
заслуженным 

и народным 
артисткам 
прибавил 
пенсию». 
Да, с ян-
варя 2018 

года москов-
ские пенсионе-

ры - народные артисты 
(СССР, РСФСР, РФ) 
и заслуженные арти-
сты (РСФСР и РФ) 
получают ежемесяч-
ную компенсацию в 

размере 30 тыс. руб. Раньше для 
артистов со званиями таких над-
бавок к пенсии не было.

С учетом этой выплаты пенсия 
актрис Елены Прокловой, Елены 
Яковлевой, Инны Чуриковой, пе-
виц Ларисы Долиной, Аллы Пуга-
чевой составляет от 47 тыс. руб. 
до 50 тыс. руб.

И Светлана Светличная сможет 
в мае достойно отпраздновать 
80-летний юбилей. Пенсии с до-
платой за «заслуженную» она не 
скрывает: «Получаю около 50 
тысяч рублей».

Народный артист дресси-
ровщик Юрий Куклачев и за-
служенный артист Борис Мо-

исеев с учетом надбавок 
получают пенсию, как и 
их коллеги-женщины, по 
50 тыс. руб. У народного 
артиста Юрия Стоянова с 
учетом надбавки пенсия вы-
ходит больше, чем у кол-
лег, - 62 тыс. руб. К тому 
же артист много рабо-
тает, поэтому живет 
не только на ежеме-
сячные выплаты от 
государства. А вот 
Михаил Боярский - 
«народный», но жи-
вет в Питере, где по-
лучает пенсию чуть 
больше 20 тыс. руб.

Звездный кошелек
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Регина Дубовицкая считает, 
что 16 тысяч - это маловато.

Ив
ан

 В
ИС

ЛО
В

М
их

аи
л 

Ф
РО

ЛО
В/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

Елена Проклова рада,  
что московское правительство 

ей доплачивает.
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Алла Пугачева зарабатывает, мягко говоря, 
неплохо и вряд ли нуждается в деньгах, которые 

ей ежемесячно перечисляет государство. 

Сколько платят за роль пенсионера?
Окончание. Начало на < стр. 1.

Если здоровье позволяет, актеры и музыканты не стремят-
ся к спокойной старости - хотят выступать. Но жизнь ведь 
по-разному складывается. Мы решили выяснить, какие пенсии 
получают всенародно известные артисты.

Средний размер пенсии по 
старости на начало 2020 года 
составлял 14 469 руб., соци-
альной пенсии - 9077 руб. 
Есть знаменитости, которые 
получают такие же пенсии, 
как многие россияне.

К примеру, ведущая «Да-
вай поженимся!» Роза Сяби-
това не скрывает: ее пенсия - 
как раз средняя, размером 
чуть больше 14 тыс. руб.

Стаж у свахи больше 30 
лет, и она рассчитывает 
только на себя, поэтому 
много работает и намерена 
трудиться, пока будет по-
зволять здоровье: «Когда я 
собирала документы для на-
числения пенсии, боялась, 
что не сохранились данные 
о заработной плате в лихие 
90-е. Но не оказалось нуж-
ных документов за другие 10 
лет. Мне предложили поис-
кать архивы. Но я узнала, что 
если найду, то мне добавят 
около ста рублей. Поэтому не 
стала тратить время».

Юрий Лоза получает еще 
меньше, чем ведущая Пер-
вого канала, - 12 тыс. руб. Но 

у Лозы есть подработка - и 
не только концерты. Музы-
кант получает гонорары за 
песни, также теперь он вы-
ступает как эксперт на ТВ - 
порой платят и за это.

Звездные пенсионеры по-
могают внукам, как Нико-
лай Дроздов: «Пенсия у меня 
около 30 тысяч рублей, а зар-
плата в университете сейчас 
даже меньше. Нам вдвоем с 

женой хватило бы, конечно, 
но приходится помогать доч-
ке и двоим внукам». А Леонид 
Якубович говорит, что точ-
ной суммы пенсии не знает, 
так как все перечисляет на 
благотворительность, а жи-
вет семья на его зарплату.

Певица Лолита пережи-
вала за пенсионные начис-
ления, так как ее трудовой 
стаж начинался на Украине. 
Но в итоге артистка осталась 
довольна начислением: «Я 
поздравила себя с пенсией 
в 21 тысячу. Ожидала семь, 
восемь - но пронесло!»

Звезды, о которых мы рас-
сказали, не только получают 
пенсию, но и активно ра-
ботают. Последнее время у 
некоторых знаменитостей 
стало модным жаловаться 
на размер пенсии. К при-
меру, Регина Дубовицкая не-
довольна пенсией в 16 тыс., 
а Елена Ханга ежемесячной 
выплатой в 23 тыс. руб., на 
которую она не может по-
купать дорогую одежду.

Подготовила  
Ирина ВИКТОРОВА.

«30 тысяч сверху - 
огромное подспорье»

Артисты без надбавок
Борис Моисеев (в кадре  

с Лолитой) получает 
хорошую надбавку за звание 

заслуженного артиста.

Николай Дроздов и его супруга Татьяна 
не только не жалуются на свои пенсии, но еще 
и умудряются помогать дочери Елене (слева) 

и внукам Филарету и Яну (на переднем плане).

О тратах 
знаменитостей, 
их долгах и пр. 
читайте на kp.ru
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 ■ ДЕТСКИЙ САД

Елена Малышева в своем Инстаграме 
недавно призналась, что пьет назначен-
ные ей таблетки от гипертонии вечером. 
Мол, так правильнее. Читатели зава-
лили ее вопросами, требуя объяснить, 
почему, ведь многие по привычке, а 
кто и по указанию доктора принимают 
пилюли с утра. Разбираемся, кто прав.

Считается нормальным, если арте-
риальное давление (АД) ниже 130/90 мм 
рт. ст. При показателях выше 130/90 
давление считается повышенным. Риск 
инсульта и инфаркта растет в два с лиш-
ним раза. Такой уровень АД требует 
корректировки с помощью лекарств!

Доказано, что активность системы, 
контролирующей АД, выше в вечер-
ние часы. И чтобы эффективнее ее 

заблокировать, не допустить повы-
шения давления, нужна максимальная 
концентрация действующих гипотен-
зивных веществ. А для этого таблетки 
лучше выпить во второй половине дня. 
Конкретно таким действием облада-
ют препараты, относящиеся к классу 
ингибиторы АПФ (их можно узнать по 
окончанию названия на -прил). Их и 
принимают вечером.

Также перед сном пьют пилюли, 
имеющие в названии часть -сартан - 
блокаторы ангеотензивного рецептора 
и блокаторы кальциевых каналов (т. н. 
-дипины).

Но есть лекарства, которые прини-
мают с утра:

- мочегонные. Их назначают для 
борьбы с гипертонией уже много де-
сятков лет. И эффективность их по-
прежнему не вызывает сомнения. 
Чтобы не вставать по 
ночам, мочегонные 
пьют после пробужде-
ния;

- бета-блокаторы (имеющие в на-
звании часть -лол) также лучше гло-
тать утром: это лекар-
ство урежает пульс. 
А ночью он и так 
физиологически 
редкий, можно 
перестараться. 
К тому же бета-
блокаторы у 
многих мужчин 
приводят к про-
блемам с потен-
цией. Чтобы не 
разрушать сек-
суальную жизнь, 
пейте пилюли уже 
после пробужде-
ния.

Подготовила  
Алина МАКЕЕВА.

 ■ «ЖИТЬ ЗДОРОВО!»

Каждое утро на 
Первом канале из-
вестная телеведущая 
и врач Елена Малыше-
ва рассказывает, как 
обустроить свой быт 
так, чтобы жить было 
не только здОрово, но 
и здорОво. А для тех, 

кто не успел к эфиру, мы напомина-
ем о самых интересных темах про-
граммы.

Смотрите «Жить здорово!»  
с понедельника по пятницу  
в 10.55 на Первом канале.
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Вовремя выпить лекарство -  
залог хорошего самочувствия.  
Чаще всего это нужно делать 

буквально по часам. Ре
кл
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Курникова родила  
Энрике Иглесиасу третьего  
ребенка
Ольга ЛИБГАРДТ

О счастливом событии 
сообщил родной брат певца.

Жизнь - штука непредсказуемая и уди-
вительная. Будучи профессиональной 
теннисисткой, Анна добилась серьезных 
успехов - вышла в полуфинал Уимблдона, 
добралась до восьмой строчки в мировом 
рейтинге, однако так и не выиграла ни 
одного турнира в одиночном разряде, да-
же самого простенького. Этот досадный 
пробел регулярно становился поводом 
для злых шуток. Но, из-за травм рано за-
кончив карьеру и став примерной супру-
гой знаменитого поп-певца, Курникова 
вдруг нашла себя в роли матери, теперь 
уже многодетной. Трое детей - неплохая 
компенсация за нолик в графе «выигран-
ные титулы».

Что касается ребенка, только-только 
появившегося на свет, то пол младенца 
пока держится в секрете. И не только 
пол - пара вообще не планировала со-
общать о знаменательном событии, но 
вмешался брат Энрике, Хулио Иглесиас-
младший. В радиоинтервью он заявил, что 
снова стал дядей. Репортеры принялись 
выяснять пол младенца, но мужчина, 
поняв, что и так наболтал лишнего, от-
вечать отказался.

Слухи о беременности Анны Курни-
ковой циркулировали в прессе с декабря 
2019 года. Поводом послужили фотогра-
фии, на которых папарацци удалось за-
печатлеть округлившийся живот звезды. 
Кстати, первую беременность теннисист-
ки супруги тоже не афишировали вплоть 
до самых родов. Рождение двойняшек 
Николаса и Люси в декабре 2017-го стало 
для всех полной неожиданностью.

Напомним, Анна и Энрике познакоми-
лись в 2001 году на съемках клипа Escape. 

Многие поклонники уверены, что 38-лет-
няя Курникова и 44-летний Иглесиас 
уже давно тайно обвенчались. Семейство 
живет в Майами в шикарном особняке 
стоимостью $9 миллионов.

Ольга ЛИБГАРДТ

Певица сообщила  
о том, 
что находится 
в интересном 
положении.

Сейчас цифра «четы-
ре» для Анны Седоко-
вой символизирует не 
размер бюстгальтера, а 
количество детей - имен-
но столько их будет у пе-
вицы через энное количе-
ство месяцев.

Напомним, сейчас 
37-летняя артистка 
встречается с 27-лет-
ним баскетболистом 
подмосковных «Химок» 
Янисом Тимма. Инфор-
мация о беременности 
появилась в соцсетях под 
одним из снимков - певи-

ца позировала на фоне 
кремов, предназначен-
ных для ухода за телом 
во время беременности.

Одна из поклонниц 
спросила ее в коммен-
тариях: «Опять бере-
менна, что ли?» На что 
неожиданно Седокова 
ответила: «Да». Никаких 
дальнейших комментари-
ев от нее на этот счет 
не последовало. А затем 
артистка опубликовала 
трогательный ролик с 
Янисом, который едет 
в машине и держит на 
руках нового члена се-
мьи - щенка.

«Знакомьтесь, наш сын 

Mамба. Добро пожало-
вать в свою семью, мы 
тебя безумно любим. 
Наш калифорнийский 
парень. Мы его так дол-
го ждали и такой слож-
ный путь прошли, но он 
с нами! У нас начинается 
новая страница в жизни, 
и наша семья становится 
больше! И обещаю вам - 
это только начало. Лю-
блю тебя, Янис, сильно-
сильно! Самое важное 
для меня - видеть счастье 
в твоих глазах», - подпи-
сала она видео.

Как известно, роман 
Анны и Яниса сопрово-
ждал громкий скандал. 
Бывшая супруга спорт-
смена Сана заявила, 
что он оставил ее с ма-
леньким сыном на руках 
ради певицы. Артистка 
заявила, что, по словам 
Яниса, он ушел от жены 
еще до начала отноше-
ний с ней.

У Седоковой подраста-
ют трое детей от преды-
дущих отношений. Дочка 
Алина родилась в браке 
с футболистом Вален-
тином Белькевичем, 
который умер в 2014 
году. Потом у артистки 
появилась Моника - ее от-
цом является бизнесмен 
Максим Чернявский. 
Моника живет с отцом 
в США. Затем у Анны 
случился мимолетный 
роман с бизнесменом 
Артемом Комаровым, 
от которого она родила 
сына Гектора.
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Пока у Анны и ее молодого 
бойфренда Яниса есть только 

собака. Но скоро в этой ячейке 
общества случится пополнение.

Анна Седокова 
опять беременна

Как правильно пить 
таблетки от давления
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Анна и Энрике теперь с полным 
правом могут именовать себя 
многодетными родителями.
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Сергей КИРИЛЛОВ

Сегодня в итальянском 
Антхольце стартует 
чемпионат мира 
по биатлону.

Такого пессимизма 
перед стартом миро-
вого первенства в 
одном из самых по-
пулярных у нас видов 
спорта не было дав-
но. После 26 гонок 
без наград на этапах 
Кубка мира россий-
ский биатлонный 
мир впал в уныние. А 
президент Союза би-
атлонистов России 
Владимир Драчев на 
пресс-конференции 
заявил, что «я даже не 
смотрю на этот чем-
пионат мира... про-
вожу анализ с учетом 
подготовки к двум 
следующим сезонам». 
По поводу медально-
го плана Драчев и во-
все сказал, что «говорить 
об этом смешно». В общем, 
подстелил соломку и пустил 
сборную в свободное плавание.

Нет, конечно, многое сделано. До 9 че-
ловек усилена сервис-бригада на чемпио-
нате. Тестируются новые лыжи. Но вот с 
подготовкой спортсменов что-то не за-
ладилось.

- Я провел огромный анализ всего про-
исходящего, - говорит Драчев. - Даже, 

может, и неплохо, что это 
произошло сейчас, 
потому что еще есть 
время до Олимпий-
ских игр. Это все-
таки главный старт, 
и мы очень наде-
емся, что будем там 
выступать. И до Игр 
есть время, для того 
чтобы догнать нор-
вежцев и французов. 
Что делают две эти 
команды? Вот какой 
вопрос надо зада-
вать. Мы не можем 
попасть в призы, 
потому что францу-
зы и норвежцы явно 
сильнее нас по всем 
компонентам…

Другие специали-
сты тоже оптимиз-
мом не отличаются. 
Но вот наша леген-
дарная олимпий-
ская чемпионка по 

лыжам и биатлону Ан-
фиса Резцова, у которой 
на ЧМ в составе сборной 
едет дочь Кристина, в ин-

тервью «КП» сказала, что нашим по силам 
выиграть «бронзу» в эстафете.

А мы надеемся на большее. И болеем.
Интервью с комментатором Дмитрием 

Губерниевым читайте в пятничном 
выпуске «КП».

Вся надежда на лидера 
сборной России 

Александра Логинова.

Телевизор

Спорт
 ■ НУ И НУ!Приговоренные с винтовками В НХЛ 

из-за коронавируса 
кончились клюшки
Сергей КИРИЛЛОВ

Новый смертельный вирус ударил по со-
ревнованиям сразу в нескольких видах спор-
та. Но кроме отмены нескольких крупных 
турниров в Китае, эпидемия добралась и до 
Национальной хоккейной лиги, матчи которой 
проходят в США и Канаде. Нет, слава богу, 
среди хоккеистов пока заболевших нет. А 
вот проблемы с инвентарем уже возникли.

Дело в том, что три четверти клюшек, кото-
рыми играют профессионалы, производится 
в Китае. А там многие заводы закрылись на 
каникулы. В конце января поставки клюшек 
в Америку прекратились, и довольно быстро 
возник дефицит. По сообщениям американ-
ских СМИ, даже в некоторых ведущих клубах 
НХЛ пришлось ограничить использование ин-
вентаря. Так, теперь на тренировку каждому 
игроку выдают по одной клюшке и по две на 
матч, хотя раньше использовалось по три.

Производители клюшек, правда, уверяют, 
что в магазинах клюшек хватит до конца 
сезона. При этом прием индивидуальных за-
казов приостановлен.

Какие еще виды спорта пострадали 
от коронавируса - на kp.ru, 

а о том, что происходит с эпидемией 
коронавируса, - на < стр. 2 - 3.

Ирина ВИКТОРОВА

Рейтинги шоу 
«Дом-2» пытаются 
спасти с помощью 
возвращения звезд 
прошлых лет.

«Дом-2» в эфире 15 лет. Но 
если лет десять назад самых 
скандальных героев проек-
та все знали по именам, а 
некоторых даже в лицо, то 
теперь звезд на «Доме-2» 
нет. Похожие друг на друга 
участницы с перекачанны-
ми губами и силиконовыми 
бюстами и столь же «ориги-
нальные» парни с могучими 
бицепсами и размашистыми 
татуировками - такие персо-
нажи неинтересны молодой, 
требовательной и пресыщен-
ной интернет-контентом 
аудитории. Выход один - воз-
вращать к телеэкранам тех, 
кто смотрел «Дом-2» в са-
мом начале его телевизион-
ного пути. Это они помнят, 
как Ольга Бузова строила 
любовь с Романом Третья-
ковым, Солнце зажигала с 
Маем Абрикосовым, а Алена 
Водонаева дралась с Виктори-
ей Боней. Ради этих зрителей 
редакторы «Дома-2» теперь 
рассылают щедрые финан-
совые предложения «старич-
кам». Роман Тертишный (он 
же Май Абрикосов), правда, 
уже отказался: «Представляе-

те, насколько плохи дела у 
«Дома-2», если опять пере-
загрузка, опять новые-старые 
лица, очередной кризис идей. 
И несостыковка - почему-
то при 50 миллионах заяв-
ленных зрителей все время 
возвращаются к вынужден-
ным перезагрузкам». А вот 
42-летний Степан Меньщи-
ков предложение принял: на 
«Дом-2» он придет с новой 
возлюбленной, которая ждет 
ребенка. Остальные «соглас-
ные» менее известны широ-
кой аудитории.

Мы обсудили «операцию 
по спасению» «Дома-2» с Ру-
стамом Солнцевым, еще од-
ним участником «золотого 
состава» проекта. Солнцев 
знает, что его экс-коллеги 
получили предложение вер-
нуться на «Дом-2» за ежеме-
сячный гонорар в 150 тысяч 
рублей.

- Это предложение сделали 
многим «старичкам», даже 
нищеброду Тертишному, - 
рассказывает Солнцев. - 
Тертишный отказался и да-
же написал пафосный пост о 
том, как презирает «Дом-2». 
А вот Степка с удовольстви-
ем пойдет на проект. Но по-
ка у нас с ним гастроли: на 
следующей неделе мы с Шу-

рой и Меньщиковым улетаем 
выступать. Так вот, помимо 
новой девушки у Степки есть 
семья - двое детей. Та сумма 
(150 тысяч) - она маловата, 
чтобы их всех содержать. Как 
приработок - да, хорошо, но 
Степа должен зарабатывать 
как минимум столько же. 
Поэтому в любое время он 
должен иметь возможность 
уехать, к примеру, на кор-
поратив. Но Степа пока не 
понимает, что «Дом-2» дав-
но уже не тот, что раньше: 
там строгое расписание. И 
на это расписание все «ста-
рики» жалуются - вот сходил 

туда Гобозов (Александр Го-
бозов также является одним 
из героев старого «Дома-2». - 
Ред.) и сказал мне, что это 
невозможно терпеть: ранний 
подъем и все остальное...

При этом Солнцев подчер-
кивает, что его самого никто 
не звал: «Они все понимают, 
что ни за 150, ни за 200 тысяч 
рублей я не пойду. Тысяч за 
300 пойду. Но они столько 
платить не будут - им жалко. 
Шеф-редактор Расторгуев 
мне сказал, хихикнув, что я 
для них старый (Рустаму 44 
года. - Ред.)... - Главная за-
дача продюсеров - привлечь 

к экранам 40-летних, потому 
что молодежь это смотреть не 
будет. А чтобы вернуть тех 
зрителей, кто смотрел «Дом-
2» 10 лет назад, надо поста-
раться!»

- Степан Меньщиков 
сможет закрутить вокруг 
себя историю - у него есть 
партнерша, - продолжа-
ет Рустам. - Но вокруг не-
го должна быть «вселенная 
участников», с которыми он 
будет общаться. Они дума-
ют, что Степа им все вытя-
нет?! Этого мало. Надо при-
влекать каким-то образом 
Водонаеву, меня - необя-
зательно в качестве участ-
ников. «Старики» должны 
коммуницировать, делать 
«вбросы» на лобном - и этого 
будет достаточно, чтобы на 
«Дом-2» вернулась старая 
гвардия зрителей, которая 
перестала смотреть из-за 
того, что новые участники 
подобраны неверно... Сей-
час «Дом-2» формируют из 
пустых проходимцев. Хоть 
одну фамилию назовешь? 
Нет! Поэтому и зовут ста-
рых участников...

В «Дом» идут одни старики
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Степан Меньщиков (слева) был одним из первых участников 
шоу и вот решил вернуться. Ксения Бородина рада.

«Глядя 
в  телевизор» - 
рассказываем 

о самом 
интересном из ящика. 

По пятницам в 20.00 (мск) 
 на  Радио «КП»

FM.KP.
RU

Быстрее, выше, 
сильнее! Слушайте 

«Большой спорт» 
Николая Валуева 

по средам в 22.00 (мск) 
на  Радио «КП»

Полное расписание 
гонок и трансляций 
на первую неделю. 
Время московское

13 февраля. 16.45. 
MIX, смешанная эстафе-
та. «Матч ТВ»

14 февраля. 16.45. 
Женщины, 7,5 км, спринт. 
«Матч ТВ»

15 февраля. 16.45. 
Мужчины, 10 км, спринт. 
Первый канал

16 февраля. 15.00. 
Женщины, 10 км, гонка 
преследования. «Матч ТВ»

17.15.  Мужчины, 
12,5 км, гонка преследо-
вания. Первый канал

18 февраля. 16.15. 
Женщины, 15 км, индиви-
дуальная гонка

19 февраля. 16.15. 
Мужчины, 20 км, индиви-
дуальная гонка

20 февраля. 17.15. 
MIX, смешанная эстафе-
та (супермикст)

22 февраля. 13.45. 
Женщины, 4х6 км, эста-
фета

16.45.  Мужчины, 
4х7,5 км, эстафета

23 февраля. 14.30. 
Женщины, 12,5 км, масс-
cтарт

17.00. Мужчины, 15 км, 
масс-cтарт
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Прямой эфир высвечива-
ет под острым углом про-
блемы тупых людей.

�  �  �
Папа мыл посуду, и 

его засосало в сливное 
отверстие, всплыл у 
соседки в ванне, когда 
она мылась. По крайней 
мере он так рассказал 
маме.

�  �  �
- Вирус, вирус, запишись 

на папирус. С папируса на 
флешку, с флешки на Олеж-
ку. С Олежки на Якова. С 
Якова на всякого. Произ-
неси это три раза и будешь 
в безопасности. 

- Извините, а вы точно 
наш новый министр здра-
воохранения?

Серьезно о новом и очень 
опасном  коронавирусе - 

на < стр. 2.
�  �  �

Невероятно, но факт.
Только 10% людей 

вступают в дискуссии со 
своими котами, осталь-
ные 90%, слава богу, 
еще в здравом уме и 
просто прислушивают-
ся к их советам.

�  �  �
- Ненавижу понедельник!
- Так сегодня уже четверг.
- Ненависть не утихает.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Стра-
на, исповедующая буддизм. 8. 
Балерина из семьи чемпиона 
СССР и Европы по настольному 
теннису. 9. Виниловый источник 
музыки. 10. Что так и не дописал 
Антон Чехов? 12. Кто разбогател 
на скорую руку? 14. Кто описал 
приключения старика Хоттабыча 
и советских пионеров? 15. Какой 
бобр любит на спине плавать? 
16. Чем пельмени окропляют? 
18. Какой сыр французы добав-
ляют в пивной соус с йогуртом? 
20. Пылающий ... южных широт. 
22. Чью картину «Тайная вече-
ря» русская цензура запретила 
воспроизводить в копиях, хотя 
оригинал был куплен русским 
императором Александром II? 
25. Кто сварил яд Нерону для 
отравления Британика? 27. Дис-
неевская принцесса. 28. «Лю-
бим бить людей и бить ...». 29. 
Великий живописец, чьи письма 
переводила Анна Ахматова. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кто на 
паперти зарплату получает? 

2. Кто в сериале «Чип и Дейл 
спешат на помощь» похищает 
драгоценности с помощью лету-
чих мышей? 3. Хозяин исключи-
тельно корыстного интереса. 4. 
Время штурмовщины. 6. Часть 
света имени океаниды. 7. «Сю-
жетная линия» Камасутры. 9. 
На чем разъезжает Виталик из 
комедии «Женщины без границ» 
Юрия Полякова? 11. Модельер, 
герой музея в Гранвиле. 13. Кто 
из классиков шутил, что его ге-
рои «оказались в небе раньше 
космонавтов»? 14. Переделать 
на свой ... 17. Злодей из «Вла-
стелина колец». 18. Нечистый 
из главного блюза комедии 
«Ландыш серебристый». 19. 
«Дерево русалок» из ахматов-
ских стихов. 21. Близнец по-
мидора. 22. На чем играл и 
Добрыня Никитич, и Ставр Го-
динович? 23. В какой столице 
построили первое в Африке ме-
тро? 24. Национальность героя 
комедии «Такси». 26. Краска из 
косметички.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Лаос. 8. Во-
лочкова. 9. Диск. 10. Диссертация. 12. Нувориш. 14. Лагин. 
15. Калан. 16. Уксус. 18. Бри. 20. Закат. 22. Ге. 25. Локуста. 
27. Аврора. 28. Баклуши. 29. Рубенс. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. По-
бирушка. 2. Толстопуз. 3. Шкурник. 4. Аврал. 6. Азия. 7. Секс. 
9. Диван. 11. Диор. 13. Шагал. 14. Лад. 17. Саурон. 18. Бес. 
19. Ива. 21. Томат. 22. Гусли. 23. Каир. 24. Араб. 26. Тушь.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона
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Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на kp.ru

Светлана НИКИТИНА, 
22 года, Новосибирск:

- Я студентка. После вуза планирую 
работать в сфере туризма. Хобби - писать 

картины масляными красками. 
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«Будь стильной с «КП». 

Или на e-mail: 
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Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем 
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«Будь стильной с «КП»!»

  

 

Прогноз погоды на 13 февраля

-10…-12          -8…-10 

-10…-12          -8…-10 

-11…-13        -12…-14 

-12…-14        -11…-13

Ясно Облачно 

Дождь Гроза Снег

Пасмурно

Давление - 755 мм рт. ст.
(норма для февраля - 759)
Относительная  
влажность воздуха 69%
Ветер - восточный, 1 - 3 м/с
Солнце:
восход - 8.13
закат - 17.31 Луна убывает
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